
Городская клиническая боль-
ница (ГКБ) имени Ф. И. Ино-
земцева входит в десятку ста-
рейших стационаров столицы 
и занимает ключевые пози-
ции в московском здравоох-
ранении. Ежегодно в стацио-
наре получают помощь более 
100 тысяч пациентов и выпол-
няется более 60 тысяч опера-
тивных вмешательств. Кроме 
того, больница является базой 
для 19 клинических кафедр 
ведущих медицинских вузов 
Москвы. 
Сейчас в штат стационара вхо-
дят более 2,5 тысячи сотруд-
ников, 17 из них имеют статус 
«Московский врач», одна — 
статус «Московская медицин-
ская сестра», 79 кандидатов 
медицинских наук, 15 доктор-
ов медицинских наук, три за-
служенных врача РФ. 
— Наша больница является 
многопрофильной, где рука 
об руку плотно работают спе-
циалисты разных направле-
ний, — отметил заместитель 
главного врача по хирургиче-
скому профилю Александр 
Чевокин. — Это позволяет 
своевременно спасать жизни 
сотням людей ежедневно. 
В стационаре было выполне-
но много уникальных опера-
ций, когда одновременно од-
ного пациента оперировали 
хирурги, челюстно-лицевые 
хирурги, офтальмологи и ото-
риноларингологи. 
По его словам, операционные 
больницы оснащены совре-
менным оборудованием по 
принципу мультидисципли-

нарного подхода — гибрид-
ные операционные — когда 
одному пациенту может по-
надобиться применение раз-
нообразных медицинских 
методик. 

На базе больницы работает 
крупнейший в стране по объе-
му оказываемой медицинской 
помощи ожоговый центр. Еже-

годно в этот центр обращается 
около 3 тысяч пострадавших 
от ожогов. Из них около 1500 
человек госпитализируются.   
— Для лечения пациентов мы 
применяем самые современ-

ные и передовые 
медицинские тех-
нологии: специ-
альные раневые 
покрытия послед-
него поколения, 
с и н т е т и ч е с к и е 
биоэквиваленты 
кожи, препараты 
из дермы живот-
ных, хирургиче-
ские технологии 
с использованием 
аргонового и ги-
дрохирургическо-

го скальпеля, вакуум-терапия 
ран и многие другие новше-
ства, — добавил Александр 
Чевокин. 

В 2017 году здесь открылся 
центр эндокринной хирур-
гии. В нем ежегодно выполня-
ется более 1200 хирургиче-
ских вмешательств. Также 
в клинике круглосуточно 
функционирует региональ-
ный сосудистый центр. 
— Сердцем нашей больницы 
является центр сочетанной 
травмы, в котором оказывают 
плановую и экстренную трав-
матологическую помощь по-
страдавшим с сочетанными 
и множественными и комби-
нированными повреждения-
ми, — рассказал заместитель 
главного врача. 
Но прежде всего больница 
Иноземцева — это люди, ко-
манда врачей, идейных, жела-
ющих развиваться и готовых 
прийти на помощь каждому. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Этим летом го-
родская клини-
ческая больница 
им. Ф. И. Ино-
земцева отмеча-
ет 125-летие 
со дня своего ос-
нования. Вчера 
сотрудники уч-
реждения рас-
сказали «ВМ» 
о своей работе.

Успешно отбили атаку 
вражеских беспилотников
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
об отсутствии пострадавших 
после атаки украинских 
беспилотников в ТиНАО 
и Подмосковье.

Вчера была совершена еще од-
на попытка атаки украинских 
беспилотников в Новой Мо-
скве и Московской области. 
Четыре беспилотника уничто-
жили на присоединенных тер-
риториях столицы, еще 
один — в Одинцовском райо-
не Московской области. 
— На данный момент атаки 
отражены силами ПВО, все 
обнаруженные БПЛА ликви-
дированы. В целях безопасно-
сти из аэропорта Внуково вре-
менно перенаправлена часть 
рейсов, — сообщил вчера 
утром Сергей Собянин.
На запасные аэродромы после 
пяти часов утра ушли самоле-

ты семи рейсов. Их отправили 
в Шереметьево, другую часть 
принял аэропорт Домодедово. 
Чуть позже, с восьми часов 
утра, ограничения на полеты 
в районе аэропорта Внуково 
сняли. Воздушная гавань воз-
обновила свою полноценную 
работу. 
В своих соцсетях мэр Москвы 
уточнил, что жертв и постра-
давших нет, экстренные служ-

бы работают на местах прои-
зошедшего. 
Попытку атаковать россий-
скую территорию «где распо-
ложены объекты гражданской 
инфраструктуры, в том числе 
аэропорт» беспилотниками 
официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел РФ Мария Захарова назва-
ла «очередным актом терро-
ризма со стороны Киева». 
В свою очередь пресс-сек ре-
тарь президента России Дми-
трий Песков доложил главе 
государства о случившемся, 
констатировав ликвидацию 
вражеских дронов силами 
противовоздушной обороны 
и радиоэлектронной борьбы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Многоплановое 
сотрудничество
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
принял участие в заседании 
Совета глав государств — 
членов Шанхайской органи-
зации сотрудничества (ШОС). 
Оно прошло под председа-
тельством премьер-министра 
Индии Нарендры Моди.

Участники объединения при-
держиваются единой позиции 
относительно многих полити-
ческих процессов, которые 
происходят в мире, отметил 
глава государства в начале за-
седания. 
— При этом наша организа-
ция твердо привержена фор-
мированию по-настоящему 
справедливого и многополяр-
ного миропорядка — миропо-
рядка, основанного на между-
народном праве, — рассказал 
Владимир Путин. — Главное, 
что именно на такой кон-
структивной основе строится 
практическая работа ШОС. 
Наша организация играет все 
более весомую роль в между-
народных делах, вносит ре-
альный вклад в поддержание 
мира и стабильности, обеспе-
чение устойчивого экономи-
ческого роста государств-
участников, упрочение свя-
зей между народами.
Отмечая крепкое и многопла-
новое сотрудничество участ-
ников ШОС, президент сооб-
щил, что торговля России со 
странами объединения в про-
шлом году увеличилась более 
чем на треть — 37 процен-
тов, — достигнув рекордных 
263 миллиардов долларов. 
А за январь и апрель 2023 го-
да — еще на 35 процентов.
— Расширяется применение 
национальных валют во вза-
имных расчетах. Так, напри-
мер, более 80 процентов ком-
мерческих сделок между Рос-
сией и Китайской Народной 
Республикой осуществляется 
в рублях и юанях, — отметил 
глава государства. — Доля же 
российской валюты в экс-
портных операциях со всеми 
странами ШОС в 2022 году 
превысила 40 процентов.
Он напомнил, что Россия при-
нимает активное участие в ре-
ализации «дорожной карты» 
ШОС о переходе на нацио-
нальные валюты во взаимной 
торговле. 
— Такую работу важно про-
должать, предпринимать ско-
ординированные меры по 
устранению регуляторных 
барьеров, налаживанию не-
обходимой платежной инфра-
структуры, созданию незави-
симой финансовой систе-
мы, — сообщил Путин. 
Стратегия экономического 
развития ШОС до 2030 года 

поспособствует дальнейшему 
укреплению региональной 
интеграции.
— Россия выступила и высту-
пает за наращивание сотруд-
ничества государств нашего 
объединения в инвестицион-
ной и банковско-финансовой 
сферах, в промышленности, 
энергетике, транспорте и ло-
гистике, сельском хозяйстве, 
связи, цифровизации и высо-
ких технологиях, — перечис-
лил президент России.
Ситуация в Афганистане, про-
должил Владимир Путин, по-
прежнему остается в фокусе 
внимания объединения, по-
тому что она не становится 
менее напряженной.
— Приоритетом ШОС должны 
оставаться антитеррор, про-
тиводействие экстремизму 
и религиозному радикализму, 
пресечение наркотрафика 
и других видов контрабанды, 
борьба с бандитскими форми-
рованиями, — отметил глава 
государства. — Хочу напом-
нить о российском предложе-
нии преобразовать регио-
нальную антитеррористиче-
скую структуру ШОС в уни-
версальный центр, который 
занимался бы реагированием 
на весь спектр угроз безопас-
ности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Более 1,5 тысячи автомобилей продал завод «Москвич» в июне, из них почти 1 тысяча 
250 машин уже поставлены на учет. Всего же со старта продаж реализовано свыше 4 тысяч 
кроссоверов. Кроме того, скоро «Москвичи» появятся в автосалонах еще в 31 городе. 
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Команда спасения
Врачами больницы им. Ф. И. Иноземцева накоплен огромный опыт, 
позволяющий оказывать медпомощь на самом высоком уровне

АРНОЛЬД МАРКАРОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ ИМЕНИ 
Ф. И. ИНОЗЕМЦЕВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ МОСКВЫ

За 125 лет работы больница 
стала одним из крупнейших 
многопрофильных стациона-
ров Москвы. Ее мощность со-
ставляет 2126 коек. Я горжусь 
своим коллективом. Нако-
пленный сотрудниками опыт 
помогает нам в меняющихся 
современных реалиях быстро 
подстраиваться под новые ве-
яния. Мы не стагнируем, мы 
движемся вперед и делаем 
все, чтобы достичь высокого 
уровня в оказании квалифи-
цированной помощи нашим 
пациентам. Все результаты 
и достижения нашей больни-
цы — это наша общая заслуга. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В стационаре 
ежегодно 
выполняют 
более 60 тысяч 
операций

Вчера 12:28 Заведующий хирургическим отделением городской клинической больницы имени Ф. И. Иноземцева Максим Васильев (слева) и заместитель главного 
врача по хирургическому профилю Александр Чевокин изучают историю болезни пациента и обсуждают сложный случай. В этом году стационару исполнилось 125 лет

Кино должно 
заставлять думать

Мы рады возможности открыть новое 
культурное пространство, где можно 
будет увидеть лучшее кино. Уверены, 
каждый найдет для себя что-то инте-
ресное. Все же на большом экране 
крайне редко увидишь легендарные 
фильмы, а мы будем делать это регу-
лярно.
В «Москино» работает очень много ки-
новедов, историков, и мы хотим пока-
зывать картины и рассказывать о них 

подготовленным зрителям. 
Так, в продолжение выставки Музея Москвы «Дом моде-
лей» мы начинаем ретроспективу, посвященную моде, 
причем не только советской, но и мировой. Открываемся 
мы фильмом «Сансет бульвар». Это старое кино 50-х го-
дов, где художником по костюмам бы-
ла модельер Эдит Хэд. Дальше, в тече-
ние недели, мы будем показывать 
фильмы, посвященные мифам и куми-
рам мировой моды. 
Но в нашем новом пространстве «Мо-
скино Музейный» будет много чего 
еще интересного. Конечно, когда в на-
ше время зритель избалован аттрак-
ционами и идет в кино не за внутрен-
ними серьезными размышлениями, 
наша миссия — это как раз заставить 
человека подумать. 
Практически каждый фильм будет со-
провождаться историей киноведа, ки-
нокритика или даже блогера. Более 
того, мы обладаем вторым в стране архивным фондом — 
у нас более девяти тысяч 35-миллиметровых пленок. 
Кроме того, мы решили сделать молодежный киноклуб 
под названием «Авторское кино». В нем мы будем расска-
зывать о самодеятельном кино нашей молодой аудито-
рии. Еще один киноклуб — «Золотой век» — где будут 
крутить фильмы о Москве. Это любимые советские филь-
мы, добрые комедии и искренние мелодрамы. 
Конечно, мы покажем и ретроспективу фестиваля стран 
Латинской Америки и Карибского бассейна с новейшими 
фильмами этого региона. 
А с 10 июля мы открываем «Пресс-клуб Музейный». Там 
зрители увидят новое зарубежное и российское кино. По-
казы будут проходить по понедельникам с 11 утра. Старт 
произойдет фильмом «Кентавр», который представит 
наш современный актер и режиссер Юрий Борисов. 
Более того, мы стараемся создавать движение молодых 
киноведов, которые тоже будут работать в рамках этого 
пресс-клуба.

Завтра в Москве на Зубовском бульваре открыва-
ется площадка «Москино Музейный». О том, каким 
будет новое культурное пространство, рассказала 
гендиректор «Москино» Наталья Мокрицкая. 

первый 
микрофон

НАТАЛЬЯ 
МОКРИЦКАЯ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
МОСКИНО 

 ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
И ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2, 5

история
История городской 
больницы имени Ино-
земцева началась
в 1898 году с небольшой 
амбулатории на востоке 
Москвы. Здесь оказыва-
ли медицинскую по-
мощь жителям окрест-
ных деревень и работни-
кам ткацких фабрик, 
расположенных побли-
зости. Постепенно амбу-
латория росла и разви-
валась, превращаясь
в полноценный стацио-
нар. За всю историю ста-
ционара несколько раз 
менялось название.
В 2015 году стационар 
получил имя профессора 
Ф. И. Иноземцева.

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Край магнолий, ирисов и жасмина. 
Бывший работник дендрария 
превратил обычный двор Раменок 
в дивный сад ➔ СТР. 3

культура

Очарование Востока. Шелковые 
ковры, посуда, украшенная 
бирюзой, — что посмотреть 
на выставке иранского искусства ➔ СТР. 6

персона

Художник Юрий Купер: сейчас 
творцы эпатируют, а не стремятся 
приблизиться к уровню гениев 
прошлых эпох ➔ СТР. 7
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важно
На 23-м саммите Шан-
хайской организации 
сотрудничества офици-
ально было объявлено 
о вступлении в ряды 
стран — участниц объе-
динения нового госу-
дарства — Ирана. 
Он стал девятым членом 
межгосударственного 
объединения. Прези-
дент республики Ибра-
хим Раиси сообщил, что 
вступление Ирана в ШОС 
не только поможет обе-
спечить для страны все 
условия суверенитета 
и безопасности, но и по-
влияет на устойчивое 
развитие экономики. 
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Обновленные речные вокзалы 
становятся все популярнее 

Реализовали тысячи 
предложений горожан 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото) подвел итоги 
первых двух месяцев речной 
навигации.

Причалы Северно-
го и Южного реч-
ных вокзалов, по 
словам заммэра, 
приняли и отпра-
вили уже более 
700 теплоходов — 
это в 1,5 раза боль-
ше, чем за тот же период 
2022 года.
— С обновлением наших реч-
ных вокзалов в Москве снова 
стали популярны круизы на 
теплоходах. В этом сезоне су-
да идут до 30 городов и тури-
стических центров страны, — 
рассказал он. — Среди них 
Санкт-Петербург, Нижний 
Новгород, Ярославль, Плес, 
Казань и другие. 
Максим Ликсутов добавил, 
что за два месяца на причалы 
Северного и Южного речных 

вокзалов прибыли и отправи-
лись в путешествие свыше 
100 тысяч пассажиров. 
— Мы продолжаем развивать 
речной транспорт и повы-
шать комфорт пассажиров, — 
отметил он.

В Департаменте 
транспорта также 
рассказали об Ис-
то ри чес ком марш-
руте.
— Это путешествие 
мимо Китай-горо-
да и Зарядья, собо-
ра Василия Бла-
женного и Кремля, 

Патриаршего моста и храма 
Христа Спасителя. С теплохо-
да откроются виды на живо-
писную Краснохолмскую на-
бережную и на район, где 
раньше находилась Гончарная 
слобода, — поделились в ве-
домстве.
Маршрут проходит на судах 
«Москва-28», «Юнга», М-88, 
«Ом-349», «Москва-51 и 61», 
«Алина браво», «Снегири-2», 
«Снегири-3», «Олимпиада».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера заместитель мэра 
Моск вы Наталья Сергунина 
подвела итоги работы плат-
формы «Город идей».

За прошедшие полгода 
2023-го на платформе «Город 
идей» зарегистрировались бо-
лее 30 тысяч москвичей. Ее 
аудитория превышает 440 ты-
сяч человек. В работу за полго-
да профильные ведомства сто-
лицы взяли свыше 600 предло-
жений жителей — от органи-
зации мастер-классов на све-
жем воздухе до обновления 
городских приложений.
— На платформе можно поде-
литься идеями по 39 темам 
в 11 ключевых сферах жизни 
столицы. Это и поддержка 
бизнеса, и разработка летних 
досуговых программ, и разви-
тие электронных сервисов, 
и многое другое. За время су-
ществования проекта реали-
зовано уже больше пяти тысяч 
предложений горожан, — от-
метила Наталья Сергунина.

Так, по инициативе москви-
чей установили столы для на-
стольного тенниса и обустро-
или площадки для игры в во-
лейбол в Лианозовском парке, 
а в детском технопарке «Нау-
коград» появился курс гон-
чарного дела. Кроме того, 
в проекте «Город заданий» за-
пустили чат-бот. Поделиться 
своими наработками можно 
в любое время в разделе 
«Предложить идею».
Помимо этого, на платформе 
«Город идей» с момента ее за-
пуска проведено 47 тематиче-
ских проектов, в рамках кото-
рых участники вносят предло-
жения по конкретному на-
правлению, обсуждают их 
и голосуют за самые интерес-
ные. А в «Галерее реализован-
ных идей» пользователи де-
лятся фотографиями, по кото-
рым можно отслеживать про-
цесс воплощения инициатив 
в жизнь.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные власти офор-
мили 763 градострои-
тельных плана земельных 
участков для строитель-
ства социальных объек-
тов разной направленно-
сти. Такие показатели до-
стигнуты за первое полу-
годие 2023 года. Большая 
часть выпущенных доку-
ментов предусматривает 
строительство объектов 
образования, их оформ-
лено более 400, сообщи-
ли вчера власти. 

кстати

На службу с комфортом
В Москве построят современ-
ный центр для военного ко-
миссариата. Соответствую-
щее постановление на заседа-
нии президиума правитель-
ства Москвы подписал Сергей 
Собянин.
Центр позволит повысить ка-
чество военно-учетной рабо-
ты, в нем создадут комфорт-
ные условия для граждан, по-
ступающих на военную служ-
бу, и сотрудников военного 
комиссариата города. 
— Он появится недалеко от 
единого пункта отбора на во-
енную службу по контракту 
на улице Яблочкова, — уточ-
нили в столичной мэрии. 

Грантовая поддержка 
Правительство Москвы выде-
лило грант научно-производ-
ственному объединению 
(НПО) «Алмаз» имени акаде-
мика А. А. Расплетина на со-
вершенствование систем 
противовоздушной обороны 
с учетом актуальных вызовов 
и угроз. Соответствующее по-
становление на заседании 
президиума правительства 
Москвы подписал вчера 
 Сергей Собянин. Документ 
опубликован на официаль-

ном сайте мэра и правитель-
ства Москвы mos.ru. 
— Выделенные из городского 
бюджета деньги направят на 
совершенствование средств 
обнаружения маловысотных 
целей, в том числе беспилот-
ных летательных аппара-
тов, — отметили в мэрии сто-
лицы. — Улучшение системы 
мониторинга воздушного 
пространства повысит безо-
пасность населения и объек-
тов инфраструктуры Москов-
ского региона. 

Обустройство парка
Огромная зеленая террито-
рия на юго-востоке Москвы — 
парк «Кузьминки» — давно 

нуждается в реабилитации. 
Сергей Собянин на своем пер-
сональном сайте рассказал 
о планах обустройства этого 
удивительного уголка при-
роды. 
— Это один из красивейших 
парков нашего города, — под-
черкнул мэр столицы. — Как 
и большинство крупных пар-
ков, он состоит из особо охра-
няемой природной террито-
рии, заповедной, которая рас-
положена ближе к Москов-
ской кольцевой автодороге. 
Там, скорее всего, ничего не 
надо делать, за исключением 
какой-то реабилитации. А то, 
что находится в серединной 
части, требует серьезного 

подхода по благоустройству, 
расчистке, освещению, безо-
пасности и так далее. 
Сергей Собянин объяснил, 
почему раньше эти земли ак-
тивно не трогали. Причина 
в том, что значительная часть 
территории была федераль-
ной, в том числе расположен-
ные в этой части московского 
юго-востока природные 
и исторические памят ники. 
А их там немало, включая ар-
хитектурные ансамбли. 
— Они находились в ведении 
Росимущества, — пояснил 
глава города. 
Сейчас столичные власти раз-
рабатывают проект, благода-
ря которому «Кузьминки» ста-

нут еще краше и уютнее. За 
советом городские власти об-
ратятся и к местным жителям, 
предложив проект на обще-
ственное обсуждение. 
— Приступим к серьезному 
обустройству этой замеча-
тельной, красивой террито-
рии и реставрации объек-
тов, — Сергей Собянин уточ-
нил, что работы начнутся 
только после того, как мо-
сквичи выскажут свои мне-
ния, а эксперты оценят, что из 
их предложений можно вне-
сти в проект. Затем его дора-
ботают и приступят к непо-
средственной реализации.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Комиссариат 
получит современный центр 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин заявил 
о создании цен-
тра для военно-
го комиссариата 
города и выделе-
нии гранта 
для НПО «Ал-
маз». А на персо-
нальном сайте 
рассказал о реа-
билитации пар-
ка «Кузьминки». 

день мэра

2 мая 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) посетил учебно-методический центр «Авангард» и центр «Патриот» Минобороны России. Теперь по распоряжению 
мэра в городе построят новый современный центр для военного комиссариата столицы

Молодым мамам раскроют 
секреты ведения бизнеса
Вчера в Центре развития ка-
рьеры инновационно-обра-
зовательного комплекса 
«Техноград» на ВДНХ стар-
товали новые курсы 
для женщин. Они продлятся 
один месяц. 

Для предпринимательниц до-
ступны четыре бесплатных 
онлайн-курса. Они продлятся 
вплоть до 4 августа в рамках 
городского проекта «Мама он-
лайн».
— Обучение подойдет мо-
сквичкам, только открываю-
щим собственное дело. Также 
курсы будут полезны тем, кто 
хочет развивать свой бизнес-
проект и получать больше 
прибыли. Каждое часовое он-
лайн-занятие будет начинать-
ся в 12 часов, — сообщили 
в «Технограде».
После прохождения выбран-
ной программы слушательни-

цам пришлют на почту элек-
тронный сертификат. Для уча-
стия потребуется предвари-
тельная регистрация. Количе-
ство мест не ограни чено.
Тема первого дистанционного 
курса, стартовавшего вче-
ра, — «Четыре навыка для соз-
дания своего проекта». Для 
женщин запланировано четы-
ре вебинара. Занятия помогут 
начинающим предпринима-
тельницам перейти от идеи 
к реализации проекта. Пер-
вый вебинар посвятят плани-
рованию. Участницы научатся 
создавать бизнес-план и отра-
жать в нем все необходимые 
этапы.
— Женщины могут отлично 
планировать многие процес-
сы: от домашних дел в боль-
шой семье до администриро-
вания в компании, — говорит 
психолог Екатерина Пашки-
на. — Подобные курсы помо-

гут четче ставить цели перед 
собой и добиваться желаемых 
результатов. Тем более что го-
родской проект «Мама он-
лайн» ориентирован на мо-
сквичек, у которых есть ма-
ленькие дети.
А уже завтра слушательницы 
познакомятся с основными 
правилами коммуникации 
и потренируются работать 
в команде. Как перейти к пол-
номасштабной организации 
собственного дела, расскажут 
на занятии 11 июля. На заклю-
чительном занятии 13 июля 
речь пойдет о незаменимых 
профессиональных навыках 
и личностных качествах. Они 
позволят всегда оставаться 
конкурентоспособными и бы-
стро реагировать на измене-
ния рынка. Курс проведет пси-
холог. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новостройка полностью 
подготовлена под заселение
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Рафик Загрутдинов осмо-
трел новостройку по про-
грамме реновации на севе-
ро-востоке столицы. 

Жители пятиэтажек на улице 
Анненская скоро станут ново-
селами. Практически готов 
дом на 144 квартиры — ново-
стройку можно будет обжи-
вать в третьем квартале ны-
нешнего года. 
Рабочие ведут последние при-
готовления: асфальтируют 
дорожки вокруг, устанавлива-
ют детскую игровую площад-
ку, проверяют инженерные 
системы в современной мно-
гоэтажке и то, как выполнена 
отделка в квартирах.
— Все есть для комфортной 
жизни, — проходит в одну из 
квартир на четвертом этаже 
Рафик Загрутдинов.  — Обои 
под покраску, просторный 
балкон и удобная кухня. 
В местных пятиэтажках кухни 
совсем маленькие, по пять-
шесть «квадратов». В ново-
стройках их площадь значи-
тельно больше.
Из кухни можно выйти на бал-
кон и полюбоваться видом на 
Останкинскую башню. Дру-
гая часть окон многоэтажки 
обращена во двор. Его сдела-
ли без машин. Личный авто-
транспорт можно припарко-
вать на подземном уровне.
— А спуститься туда можно на 
лифте, — подмечает еще одно 
удобство в новостройке Ра-
фик Загрутдинов.
Кстати, парковочные места 
для новоселов продаются с хо-
рошей скидкой. 
Позаботились при реализа-
ции программы реновации 
и о маломобильных москви-
чах. Две квартиры в ново-
стройке на улице Анненская 

оборудованы для жильцов 
с особенностями здоровья. 
Так, в квартирах увеличили 
ширину коридоров и дверных 
проемов, установили специ-
альную сантехнику.
— Сделали удобнее располо-
жение выключателей и двер-
ных глазков, — добавил глава 
департамента.
Новостройка в Марьиной Ро-
ще оснащена необходимыми 
системами безопасности: 
в каждой квартире установле-
ны датчики дыма, в общих ко-
ридорах смонтированы систе-
мы звукового оповещения, 
дымоудаления и подачи воз-
духа. 
Во внутренних помещениях 
и на прилегающей террито-
рии будут работать камеры 
видеонаблюдения. Все это 
сделает жизнь будущих ново-
селов комфортнее и безопас-
нее. С предстоящим переез-
дом город обещает им помочь.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пресечена попытка самозахвата 
земельного участка

Из-за ночного забега 
перекроют некоторые улицы

На улице Маршала Тимошен-
ко появилась парковка 
на 40 машино-мест. Подроб-
ности ее организации сооб-
щили вчера в Госинспекции 
по недвижимости. 

В районе Кунцево на улице 
Маршала Тимошенко, около 
владения 30, был пресечен са-
мозахват земельного участка 
площадью 800 квадратных 
метров, где была организова-
на незаконная автостоянка, 
и обеспечен беспрепятствен-
ный въезд для парковки авто-
мобилей. Бдительные мест-
ные жители написали обра-
щение в чат-бот «Свободный 
доступ». Получив сигнал, инс-
пекторы обследовали терри-
торию.
— Участок был заасфальтиро-
ван, на нем нанесли разметку 

под выделенные машино-ме-
ста. При въезде на террито-
рию стояли металлические 
столбики с цепочкой на зам-
ке, — заявил начальник Гос-
инс пек ции по недвижимости 
Иван Бобров. — Автостоянка 
организована незаконно, зе-
мельный участок в пользова-
ние не предоставлялся, разре-
шение на установку огражде-
ний не выдавалось. 
Фактически осуществлен са-
мозахват территории общего 
пользования. Приняты меры 
по освобождению земельного 
участка.
Ограждение демонтировали, 
здесь появилась общедоступ-
ная парковка. Это один из 
12 случаев на западе столицы 
за прошедшие полгода.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В районе Хамовники в ночь 
на 9 июля временно перекро-
ют движение на нескольких 
улицах. 

В ночь с 8 на 9 июля изменится 
схема движения транспорта на 
нескольких улицах столично-
го центра. Это связано с прове-
дением Ночного забега.
— Так, с 21:30 до 23 часов пе-
рекроют участок Аллеи Славы 
от улицы Лужники до Лужнец-
кой набережной, — сообщили 
в столичном Дептрансе. — 
С 22 часов 8 июля до 00:40 
9 июля будет закрыта Лужнец-
кая набережная от Аллеи Сла-
вы до Фрунзенской набереж-
ной. Также с 22 часов 8 июля 
до 00:15 9 июля ограничат 
движение на Фрунзенской на-
бережной от Лужнецкой набе-
режной до Крымского моста.

Кроме того, с полуночи 8 ию-
ля до окончания забега на 
участках перекрытия нельзя 
будет парковаться. 
Водителей просят быть вни-
мательными и заранее плани-
ровать маршрут.
Причиной ограничения дви-
жения на улице Университет-
ская с 8 по 10 июля станет про-
ведение фестиваля «Ретро-
рейс». Перекрытия снимут 
в 23:30 10 июля. 
Помимо этого, в Центре орга-
низации дорожного движе-
ния анонсировали перекры-
тия в районе Васильевского 
Спуска 15 июля. На эту дату 
запланировано проведение 
международного ралли «Шел-
ковый путь». А 29 июля будет 
закрыта Крылатская улица. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 10:31 Глава Департамента строительства города 
Рафик Загрутдинов осмотрел новостройку по реновации

В настоящее время в Се-
веро-Восточном админи-
стративном округе в ра-
боте по программе рено-
вации находятся 70 жи-
лых домов: 26 из них 
строятся, еще 44 нахо-
дятся в стадии проекти-
рования. Это порядка 
16 тысяч квартир. С мо-
мента старта программы 
в СВАО уже передали 
для переселения 33 до-
ма — это более 5,5 ты-
сячи квартир, в них пере-
ехали около 10 тысяч 
человек. До конца года 
в Северо-Восточном 
округе планируется пе-
редать для переселения 
еще 6 новостроек 
на 1,2 тысячи квартир.
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15 марта 2023 года. Москвичка Дарья Федорова совмещает заботы о семье и ведение 
собственного дела. Для активных мам «Техноград» разработал специальные курсы
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как проходит капремонт дома в районе Орехово-Борисово Южное, кто ухаживает за большим цветником во дворе жилого 
здания в Раменках, какие блюда готовили на кулинарном конкурсе участники центра долголетия «Тушино», вы узнаете из материалов на этой странице. 

Крышу офисного здания будут 
использовать как место отдыха

Победитель торгов 
построит автоцентр

БЕСПЛАТНЫЕ 
ТРЕНИРОВКИ 
ПО КАТАНИЮ 
НА РОЛИКОВЫХ 
КОНЬКАХ ВЧЕРА 
СТАРТОВАЛИ 
НА СТОЛИЧНЫХ 
СПОРТИВНЫХ 
ПЛОЩАДКАХ

740
НАРУШЕНИЙ 
ПДД ВЫЯВЛЕНО 
КУРЬЕРАМИ 
НА САМОКАТАХ 
ЗА 2 ВЫХОДНЫХ

Пруды очистили 
от ила и углубили

Появились первые 
стрекозы

В Обручевском районе возведут бизнес-центр, сообщила 
вчера пресс-служба Москомстройинвеста. Общая площадь 
нового офисного центра составит более 27 тысяч квадрат-
ных метров, а высота достигнет порядка 75 метров. Отли-
чительной особенностью объекта станет эксплуатируемая 
кровля с террасой для отдыха и общения сотрудников. 
По проекту в этом 18-этажном здании предусмотрено раз-
мещение 80 офисов. В состав бизнес-центра также войдут 
четыре подземных уровня, где в том числе расположатся 
техпомещения и паркинг на 162 машино-места.

На городские торги выставлен участок 
под возведение пункта техобслужива-
ния и ремонта автомобилей на юго-вос-
токе столицы — в Некрасовке. С ним 
подпишут договор на 10 лет и передадут 
в пользование участок площадью 
303 квадратных метра для строитель-
ства некапитального объекта. Участво-
вать в торгах могут все желающие, заяв-
ки принимаются до 21 июля. 

Специалисты Комплекса городского хо-
зяйства завершили реконструкцию 
Верхнего и Нижнего Бехтеревских пру-
дов, расположенных в Аршиновском 
парке на юге столицы, — в районе Цари-
цыно. Был выполнен весь комплекс не-
обходимых работ: очистка от иловых от-
ложений и мусора, дноуглубление, обу-
стройство площадки биоплато, ремонт 
береговой полосы. 

Первые стрекозы появились на при-
родных территориях Москвы, сооб-
щили в Комплексе городского хозяй-
ства. Их уже сфотографировали мо-
сквичи в природно-исторических пар-
ках «Кузьминки-Люблино», «Царицы-
но», «Тушинский» и других. Эти насе-
комые помогают бороться с комара-
ми и слепнями, а 13 видов стрекоз за-
несены в Красную книгу Москвы.

На 13 мостах столицы обновили деформационные швы, в том числе 
на Красносельском и Семеновском путепроводах и на Яузском мосту. местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Проверить силу и ловкость
на полосе препятствий
В районе Отрадное в «Парке 
Яуза» для жителей откры-
лась новая спортивная пло-
щадка с тренажерным ком-
плексом. «ВМ» узнала вчера, 
чем она примечательна. 

В «Парке Яуза» создают все ус-
ловия для того, чтобы москви-
чи могли не только прогулять-
ся и насладиться природой, но 
и провести время с макси-
мальной пользой для себя. 
К примеру, у поймы реки Чер-
мянки расположена площад-
ка для воркаута «Русский 
ниндзя», где регулярно прово-
дятся бесплатные групповые 
спортивные тренировки и со-
бираются любители этого ви-
да спорта со всего округа. Там 
же есть специальная полоса 
препятствий, чтобы можно 
было подготовиться к отбо-
рочным состязаниям спор-
тивной телепрограммы.

— Площадка постоянно со-
вершенствуется, а при необ-
ходимости тренажеры ремон-
тируют. Они, кстати, подхо-
дят для спортсменов самого 
разного уровня подготовки. 
Есть даже частично такие, ко-
торые используются любите-
лями здорового образа жизни 
для кардионагрузок, — рас-
сказал местный житель Игорь 
Сиделов.
Совсем неподалеку построе-
ны футбольное поле, площад-
ки для стритбола, теннисные 
корты, хоккейная коробка.
— Мы создаем все условия для 
того, чтобы любой житель на-
шего округа мог приобщиться 
к здоровому образу жизни. По-
этому число спортобъектов 
в округе постоянно увеличи-
вается, — рассказал префект 
СВАО Алексей Беляев.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Участники кулинарного шоу поразили жюри своими сырниками 
Вчера в центре московского 
долголетия «Тушино» про-
шел районный этап город-
ского кулинарного фестива-
ля «Здоровая еда — да!» 
На мероприятии побывали 
корреспонденты «ВМ».

По условиям проведения 
районного этапа каждая из 
команд-участниц за отведен-
ное время должна пригото-
вить сырники и представить 
свое блюдо на суд жюри. 
К слову, районный этап на-
звали по наименованию 
блюда: «Сырник-фест». При-
чем оценить членам жюри 
предстояло не только их вку-
совые качества. 
— Это и презентация коман-
ды, и слаженность их рабо-
ты, — говорит независимый 
эксперт Татьяна Орлова. — 
Также оцениваем и уровень 
сложности блюда, оформле-
ние и сервировку. И конечно, 

самое главное — это полез-
ность приготовленного блю-
да, ведь наш городской кули-
нарный фестиваль посвящен 
здоровой и полезной еде. 
А тем временем команды 
приступают к приготовлению 
блюд. Буквально через не-
сколько минут кулинарная 
студия наполняется узнавае-
мыми ароматами сладкой ка-
рамели и ванили. 
Несмотря на то что основным 
ингредиентом блюда был 
и остается творог, готовить 
сырники можно совершенно 
по-разному. И у каждой ко-
манды есть свой собственный 
«фирменный» рецепт. 
Как утверждает капитан 
команды «Искра» Ирина Вла-
сова, все гениальное просто! 
— Маленький секрет, кото-
рый я вам сразу открою: мои 
сырники без муки и без 
яиц, — говорит она. — Это 
всех удивляет, но они гото-

вятся очень просто, быстро 
и получаются очень вкусны-
ми. Этот рецепт я придумала 
сама некоторое время назад. 
В те годы у меня был неболь-
шой ресторан, а вот интерне-
та, чтобы найти новые и ин-
тересные рецепты, и такого 
разнообразия продуктов, как 
сейчас, не было. И чтобы 
удивлять наших посетителей 
разнообразным меню, прихо-
дилось что-то постоянно вы-
думывать. Очень люблю сыр-
ники и до сих пор дома готов-
лю их по своему фирменному 
рецепту.
А вот Инна Мезина, капитан 
команды «Солнечный круг», 
уверена, что секрет идеаль-
ных сырников — в особой 
структуре творога.
— Творог не должен быть мо-
крым, — поясняет Инна Алек-
сандровна. — И этот «секрет», 
признаюсь, я подсмотрела 
у своего сына, который очень 

любит сырники и прекрасно 
их готовит. 
Большое внимание участни-
ки уделили не только пра-
вильному приготовлению, но 
и оформлению своих блюд. 
Каждая команда подошла 
к этому процессу творчески.
— Посовещавшись, для укра-
шения мы решили использо-
вать цедру лимона, а также 
свежие ягоды малины и черни-
ки, — объясняет Инна Мезина. 
Кулинарный поединок завер-
шен, и жюри определило луч-
ших. Победа досталась коман-
де «Лакомка». Ее капитану На-
дежде Середе и участникам — 
Галине Мосоловой и Ларисе 
Мараровой — совсем скоро 
предстоит показать свое кули-
нарное мастерство на окруж-
ном этапе фестиваля. Он будет 
носить название «Калейдо-
скоп завтраков». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 12:57 Участницы команды «Лакомка» (слева 
направо) Галина Мосолова, Надежда Середа и Лариса 
Марарова приготовили самые вкусные сырники и стали 
победителями районного этапа соревнований в Тушине

Капитальный ремонт дома 
выполняется качественно
В Орехове-Борисове Южном 
в разгаре капитальный ре-
монт домов. Вчера «ВМ» от-
правилась в один из них, что-
бы оценить ход работ — вме-
сте с муниципальным депу-
татом района Максимом 
Демченковым. 

В этом году в районе проис-
ходят масштабные измене-
ния — совсем скоро на Воро-
нежской улице появится боль-
шой спортивный кластер, 
а дома, в которых подъезды 
уже пришли в негодность, ак-
тивно преображают. 
Например, на Домодедовской 
улице уже успели сделать мно-
гое — в первую очередь поза-
ботились о фасаде здания. 
Ведь это то, что видит каждый 
перед входом в подъезд. Вся 
плитка выложена ровно, без 
единой трещинки. А совсем 
недавно фасад полностью 
промыли — особенно это ка-
салось швов, которые за мно-
го лет уже успели накопить 
много пыли и грязи. Из-за это-
го дом выглядел неухожен-
ным, поэтому фасад специа-
листы привели в порядок еще 
на самом старте работ.
Заходя в подъезд, в первую 
очередь обращаешь внима-
ние на свежевыкрашенные 
стены и большое количество 
рабочих, которые тщательно 
прокрашивают каждый сан-
тиметр. Теперь подъезд вы-
глядит опрятно — раньше он 
был выкрашен в ярко-зеле-
ный цвет, а на стенах нередко 
были граффити.

— За порядком тщательно 
следим, местные хулиганы 
пока побаиваются портить 
новое имущество. Вообще мы 
в районе с такими регулярно 
проводим беседы, — расска-
зал муниципальный депутат 
Максим Демченков.
Максим Леонидович инспек-
тирует дома, где сейчас идет 
капитальный ремонт, не-
сколько раз в неделю. Перед 
ним стоит важная задача — 
сделать так, чтобы итог капре-
монта не вызвал нареканий 
у местных жителей и все их 
просьбы были учтены.
— Капитальный ремонт — 
история непростая, потому 
что он проводится не так ча-
сто, а людям потом жить в этом 
подъезде много лет. Мы как 
депутаты контролируем ход 
работ на каждом этапе. Тем бо-
лее что погрешности в их рабо-
те случаются, — добавил он.
Муниципальный депутат вни-
мательно осматривает план 
работ вместе с начальником 
производственно-техническо-
го отдела ГБУ «Жилищник 
района Орехово-Борисово 
Южное» Еленой Талесник. 
В первую очередь он отмечает 
то, как качественно починили 
мусоропроводы и покрасили 
перила. На это жаловался каж-
дый второй житель дома.
— Сейчас все красиво, ровно 
и чисто. Конечно, работы за-
вершены не на всех этажах, но 
думаю, что совсем скоро за-
кончим, — подытоживает он.
Максим Леонидович направ-
ляется выше, чтобы осмо-

треть другие стены и новые 
кнопки в лифте. Работа наре-
каний не вызывает. 
По словам жительницы дома 
Алевтины Петровой, плани-
руется, что все работы по ка-
премонту закончатся раньше 
намеченных сроков. 
— Рабочие большие молод-
цы — все делают аккуратно. 
Конечно, Максим Леонидо-
вич всегда на связи — прие-
дет, поможет, если нужно. 
Нам приятно, что о нашем до-
ме так заботятся. Мы несколь-
ко лет ждали этого капремон-
та, — рассказывает она.
Завершился мониторинг 
осмотром новых почтовых 
ящиков. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 14:00 Муниципальный депутат района Орехово-Борисово Южное Максим Демченков
и начальник производственно-технического отдела местного ГБУ «Жилищник» Елена Талесник 
во время осмотра капитального ремонта дома на Домодедовской улице

Если выйти из метро «Рамен-
ки» и пройтись вдоль домов по 
Мичуринскому проспекту, ка-
жется, что это не улица боль-
шого современного мегаполи-
са, а сад в старинной усадьбе. 
Вдоль жилых массивов взры-
ваются яркими цветами крас-
ные и белые розы, качаются на 
ветру голубые аквилегии и фи-
олетовые садовые колокольчи-

ки, бабочки садятся на кусты 
персидской сирени и белых со-
цветий жасмина. Но эта ро-
скошь не только радует глаз, 
но и источает необыкновен-
ную смесь ароматов, которая 
волнами разливается в возду-
хе. Автор этой красоты тем 
временем поливает растения.
— Я занимаюсь посадкой цве-
тов и деревьев рядом с домом 
уже более 15 лет. Растениями 
я увлекаюсь с 14 лет, так как 
работал в сочинском дендра-
рии, там научился и черенко-
ванию, и прививкам, а также 
разбираться в цветах и дере-
вьях. Первый куст, который 
я здесь посадил, был куст си-
рени сорта Моника Лемуан. 
Моникой зовут мою жену, — 
рассказал Андрей Зубко.
По словам Андрея, площадь 
территории, на которой он 
занимается садоводством, 
составляет почти один гек-
тар — это придомовая терри-
тория, которая была отмеже-
вана под дом после публич-
ных слушаний в установлен-
ном порядке. И растет здесь 

сегодня более 250 видов цве-
тов и деревьев.
— У меня была идея создать 
сад непрерывного цвете-
ния: в апреле у нас под окнами 
зацветают подснежники, 
в мае — нарциссы, тюльпаны, 
сирень, ландыши, потом жас-
мин, гортензия, лилейники, 
мальвы, следом — флоксы. 
И так у меня все цветет до октя-
бря. Все растения собирались 
и покупались годами, и в итоге 
здесь представлены декоратив-
ные растения, которые устой-
чивы к погодным условиям го-
рода, — говорит Андрей. — 
А это моя особая гордость — 
магнолия, она цветет уже 
несколько лет, — сказал цвето-
вод и подошел к дереву с плот-
ными листьями и крупными, 
нежно-желтыми цветами. — 
Здесь у меня уголок разнотра-
вья, а вот тут — несколько ви-
дов луков, чубушник, волжан-
ка, лабазник, мята, вот ирисы, 
монарды, пустырник, купена, 
мята и колхикумы, васильки.
Андрей Зубко работает на-
чальником отдела в строитель-

ной компании и утром, вместо 
того чтобы смотреть сны, вста-
ет до восхода солнца и идет ра-
ботать в сад: поливать цветы, 
полоть сорняки. И уже только 
потом едет на работу.
—У меня двое сыновей — Ки-
рилл 20 лет и Гоша 11 лет. Они 
вместе со мной высаживают 
деревья — вдоль дорожки до 
школы. Мы с детьми посадили 
ивы: ребята идут утром на уро-
ки и видят, как подрастают их 
саженцы. А на той стороне по-
садили сливы. Рядом с метро 
«Раменки» мы посадили каш-
таны и тополя. Тополя сажаем 
пирамидальные, только муж-
ские экземпляры, они не дают 
пуха, и через пять лет здесь бу-
дет стена из деревьев, которые 
закроют дома от шума доро-
ги, — сказал Андрей Зубко.
А 8 лет назад Андрей посадил 
две косточки абрикоса, и сей-
час во дворе растет три взрос-
лых дерева, на которых созре-
вают сладкие плоды. 
Мечта Андрея — создать ря-
дом с домом сквер, посвя-
щенный Герою Советского 

Союза, полковнику погра-
ничных войск Никите Федо-
ровичу Карацупе, который 
жил в его доме.
— Знаете, детей можно вы-
растить несколько, а сажать 
растения и деревья можно 
сколько угодно, главное — же-
лание, руки и лопата, — 
с улыбкой говорит Андрей.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Удивительный сад 
непрерывного цветения

В Раменках ак-
тивно идет про-
грамма благо-
устройства и озе-
ленения. К ней 
также подключа-
ются местные 
жители, в том 
числе москвич 
Андрей Зубко. 

городская среда

Вчера 11:00 Москвич Андрей Зубко за пятнадцать лет превратил обычный двор жилого дома в районе Раменки в цветущий сад, поражающий разнообразием растений. 
Чтобы поухаживать за ним, мужчине приходится вставать с восходом солнца. И только потом он отправляется на работу

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Лето в районе — самое тяже-
лое время для местных орга-
нов самоуправления. Список 
проводимых работ у нас доста-
точно обширный, и добросо-
вестность их выполнения нуж-
но контролировать на регуляр-
ной основе. Конечно, в этом 
нам помогают местные жите-
ли, которые оставляют обра-
щения, приходят на приемы. 
Сейчас в районе все работы 
выполняются в срок, никаких 
серьезных проблем нет. Более 
того, многие из них завершат-
ся раньше срока.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СТАНИСЛАВ ДМИТРИЕВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
РАМЕНКИ

Очень приятно, что в нашем 
районе живет такой инициа-
тивный и неравнодушный 
к экологии и озеленению рай-
она житель. Все клумбы и па-
лисадники — это результат 
его кропотливого труда, 
он много времени и средств 
вкладывает в разведение рас-
тений и цветов в нашем райо-
не, принимает активное уча-
стие в обсуждении тем благо-
устройства района.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Подразделения российской 
армии таранят противника

Украинские националисты 
выпустили 31 снаряд из 
ствольной артиллерии по 
гражданской инфраструктуре 
населенных пунктов Новая 
Каховка, Каховка, Солонцы 
и Песчановка. В Запорожской 
области радикальные форми-
рования ВСУ обстреляли го-
род Васильевку. По информа-
ции представителя силовых 
структур, два местных жителя 
получили ранения.
Больше всего ударов ВСУ на-
несли по территории Белго-
родской области — более ста 
снарядов за прошедшие сут-
ки. В частности, по селу Нехо-
теевка Белгородского района 
боевики выпустили 21 артил-
лерийский снаряд, повредив 
линию электропередачи. В се-
ле Журавлевка зафиксирова-
ли семь прилетов, а на терри-
тории населенного пункта 
Солнцевка — два.
— По селу Новая Таволжанка 
Шебекинского городского 
округа ВСУ выпустили семь 
артиллерийских и пять мино-
метных снарядов, — сказал 
губернатор Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков. — Из 
миномета обстреляли село 
Терезовка — зафиксировано 
три прилета. 
В селе Кукуевка Валуйского 
городского округа специали-
сты обнаружили 20 прилетов 

со стороны Вооруженных сил 
Украины. По населенному 
пункту Борки они выпустили 
четыре артиллерийских сна-
ряда, а над селом Карабаново 
силы противовоздушной обо-
роны сбили вражеский беспи-
лотник.
— По окраине хутора Старый 
в Волоконовском районе ВСУ 
выпустили 45 минометных 
снарядов, — рассказал Вячес-
лав Гладков. — А по окраине 
села Тишанка — шесть артил-
лерийских снарядов.
Солдаты Российской армии 
продолжают продвигаться 
вглубь обороны врага, нанося 
удары только по военной ин-
фраструктуре ВСУ. 

Например, на донецком на-
правлении наши солдаты 
и офицеры отразили десять 
атак неонацистов. Серьезные 
потери боевики понесли и на 
краснолиманском направ-
лении.
— За сутки уничтожено свы-
ше 135 украинских военнос-
лужащих, — заявил офици-
альный представитель Мини-
стерства обороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.
Он отметил, что российские 
солдаты уничтожили до 50 ук-
раинских военнослужащих на 
херсонском и до 200 радика-
лов на запорожском и южно-
донецком направлениях. 

В свою очередь, по словам со-
ветника врио главы ДНР Яна 
Гагина, подразделения ВСУ за 
прошедшие полгода уничто-
жили по меньшей мере три 
своих танковых экипажа, пы-
тавшихся сдаться в плен рос-
сийским силам на территории 
региона.
— ВСУ выходили в зону види-
мости на танках с развернутой 
башней — это один из призна-
ков готовности сдаться. Чаще 
всего этого не дают сделать за-
градотряды. Видя такую кар-
тину, их уничтожает собствен-
ная артиллерия. Танки чаще 
всего сгорают. Тем бойцам, 
которым повезло больше, уда-
ется выжить и оказаться в пле-

ну, многие же гибнут, — сооб-
щил Ян Гагин.
Но, несмотря ни на что, на 
Донбассе продолжает налажи-
ваться мирная жизнь. Постра-
давшие получают льготы, 
а инфраструктуру восстанав-
ливают. Например, в Мин-
строе РФ уточнили, что с июня 
прошлого года в ДНР восста-
новлено 1643 многоквартир-
ных дома и 293 индивидуаль-
ных жилищных строения. 
А министр ведомства и врио 
главы ДНР Денис Пушилин 
подписали соглашение о со-
трудничестве по улучшению 
жилищных условий.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

На улицах 
Франции снова 
беспорядки
Вчера во Франции были аре-
стованы 72 участника массо-
вых беспорядков. Как сооб-
щили в Министерстве внут-
ренних дел Франции, 
это значительно меньше, 
чем в прошлые ночи. 

Массовые уличные беспоряд-
ки охватили Париж и ряд дру-
гих городов после убийства 
полицейским 17-летнего под-
ростка алжирского происхож-
дения. Это случилось 27 июня 
в пригороде Парижа Нантер. 
Накал ситуации убавляется, 
но причины остаются преж-
ними. Проблема молодежи 
в пригородах не нова. В 2005 
году произошли беспорядки 
после смерти двух подростков 
арабского происхождения.
— Сейчас эпицентром собы-
тий стал Нантер — пригород 
Парижа, где много бедной мо-
лодежи с арабскими корня-
ми, — объясняет историк, экс-
перт по Франции Олеся Ор-
ленко. — Ситуация в этих 
кварталах уже давно, как по-
роховая бочка, хватит любой 
искры, чтобы все взорвалось. 
По словам Орленко, в этих ме-
стах молодежи нечем занять-
ся, они гуляют по улицам, по-
падают под влияние крими-
нальных элементов.
Впрочем, недовольство к вла-
сти гораздо шире, подчерки-
вает директор Международ-
ного института новейших го-
сударств Алексей Мартынов.
— Неправильно восприни-
мать нынешние беспорядки 
как бунт этнических мень-
шинств, в нем участвуют и ко-
ренные французы. Это обрат-
но пропорциональная реак-
ция на крайне жесткую ра-
боту полиции, — говорит 
Мартынов. — Проблемы, ко-
торые копятся десятилетия-
ми, решаются только ужесто-
чением работы полиции, у ко-
торой все больше и больше 
полномочий. Мы помним 
и «желтые жилеты», которым 
ломали руки. Проблему нуж-
но решать, а государство соз-
дает только видимость ре-
шения. 
МАРИЯ НЫРКОВА
m.semenova@vmdaily.ru

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕМЬЕРМИНИСТР РОССИИ

Наши защитники и их род-
ственники должны получать 
всю возможную помощь, в том 
числе в части государственно-
го личного страхования до-
бровольцев, так как эти ребята 
плечом к плечу, как и действу-
ющие подразделения, сегод-
ня защищают Родину. 
Необходимо, чтобы на них 
распространились все необхо-
димые социальные гарантии, 
среди которых, соответствен-
но, и выплаты по страховым 
случаям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Радикальные 
формирования 
Вооруженных 
сил Украины 
(ВСУ) выпусти-
ли более 30 сна-
рядов по терри-
тории Херсон-
ской области, 
заявили в экс-
тренных служ-
бах региона. 

спецоперация

Гараж стал точкой сбора
гуманитарной помощи
Муж Анастасии Токтаевой 
из подмосковного Серпухова 
выполняет свой долг в райо-
не проведения боевых дей-
ствий на Донбассе. А она са-
ма уже успела получить про-
звище Гумка, после того 
как организовала из жен 
и матерей военнослужащих 
сообщество, которое достав-
ляет на фронт самое необхо-
димое. 

По словам Анастасии, за пле-
чами их команды уже боль-
шое количество поездок.
— Мы ездили в Сватово, Ново-
московск. Были в детском до-
ме в Херсонской области, — 
говорит она. — Отвозили туда 
шорты, футболки, перевязоч-
ные материалы. 
После того как муж ушел слу-
жить, Анастасия решила соз-
дать свое сообщество для по-
мощи бойцам. И назвала его 
«Мываштыл». 
— Сейчас в него входит около 
600 человек, — рассказывает 
Анастасия. — И теперь мы мо-
жем помогать не только на-
шим подмосковным, но и вла-
димирским, волгоградским 
ребятам. Посылаем им посыл-
ки от жен и матерей. Это под-

нимает дух, который очень 
важен на фронте. 
Для доставок Анастасия даже 
специально купила машину. 
Но гараж служит для хране-
ния «домашней гуманитар-
ной помощи» — горы коробок 
и ящиков.
— Бывают моменты, когда 
машины пропускают только 
до определенного поста. Но 
мне разрешают проезжать 
дальше, — говорит женщи-
на. — Все меня знают в лицо, 
улыбаются, называют Гум-
кой. Я стараюсь брать в доро-
гу сопровождающих, но чаще 
езжу одна. Страшно бывает 
в дороге ночью, когда вдалеке 
стреляют или если случается 
поломка.
А вот с погрузкой всегда помо-
гают добровольцы, которые 
выполняют обязанности 
«грузчиков».
— Большую часть посылок 
нам отдают мамы, жены мо-
билизованных, — говорит 
Анастасия. — Мы возим сво-
им ребятам что-то вкусное, 
домашнее. Например, те же 
котлеты. И еще сладости. 
Этим же угощаем и других 
бойцов. Они должны знать, 
что мы рядом. 

Доставки происходят раз-два 
в месяц. Но все идет строго по 
списку. Если кто-то находится 
далеко и не может передать во-
лонтерам гостинец, то присы-
лают деньги, на которые заку-
пается необходимое. И потом 
отчитываются до копейки. 
— Надо помогать ребятам, 
продвигаться к победе, — го-
ворит Анастасия. — И я хочу, 
чтобы мой муж и другие воен-
нослужащие поскорее верну-
лись домой, к своим семьям. 
Вернулись с победой! 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Июнь 2023 года. Волонтер Анастасия Токтаева формирует очередной гуманитарный груз 
для бойцов, принимающих участие в СВО

2 июля 2023 года. Российский военнослужащий во время боевого дежурства подразделения противовоздушной обороны 150-й дивизии южной группировки войск 
на зенитном ракетном комплексе (ЗРК) «Тор-М2»

Восстановил 
работоспособность 
техники
Гвардии старший прапор-
щик Вячеслав Шастин (1) 
действовал в составе бата-
реи управления артилле-
рийской бригады Воору-
женных сил России. Лич-
ный состав подразделения 
под огневой атакой против-
ника обеспечивал беспере-
бойную связь в интересах 
управления огнем дивизи-
онов. Радикальные форми-
рования ВСУ стремились 
лишить наше подразделе-
ние устойчивого управле-
ния, поэтому начали артил-
лерийский обстрел по по-
зициям батареи. Таким об-
разом они повредили одну 
из машин связи. Находясь 
на переднем крае рубежа 
обороны под огнем враже-
ской артиллерии, Вячеслав 
Шастин восстановил рабо-
тоспособность маши-
ны, а затем эвакуировал ее 
из зоны поражения враже-
ской артиллерии.

Продвинулся вглубь 
обороны врага
Гвардии сержант Степан 
Шаламов (2) командовал 
расчетом артиллерийского 
орудия, выполняя боевую 
задачу по огневой под-
держке батальонной такти-
ческой группы, ведущей 
наступательные действия 
на позиции украинских на-
ционалистов. Во время сра-
жения расчет солдата 
уничтожил два самоход-
ных орудия, а также часть 
личного состава противни-
ка. Благодаря грамотным 
действиям гвардии сер-
жанта российские войска 
смогли продвинуться 
вглубь обороны врага. На-
ционалисты оставили зани-
маемые позиции.

Выполнил десятки 
боевых задач
Гвардии младший сержант 
Евгений Семенкин (3) дей-
ствовал в составе гаубич-

ной артиллерийской бата-
реи. Их главной задачей 
было заниматься пораже-
нием объектов радикаль-
ных формирований ВСУ. 
За все время участия в спе-
циальной военной опера-
ции Евгений Семенкин 
и его расчет орудия выпол-
нили более 50 огневых за-
дач на передовой. В ходе 
спецоперации артилле-
рийским огнем расчета на-
ши солдаты уничтожили 
пять танков, более 15 бое-
вых бронированных ма-
шин, а также большое чис-
ло украинских национа-
листов. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Российский скульптор Сала-
ват Щербаков завершает 
бюст первого главы Донец-
кой Народной Республики 
Александра Захарченко. Па-
мятник передадут ДНР 
уже этой осенью. 

Просторное помещение твор-
ческой мастерской наполняет 
яркий свет ламп — все сдела-
но для того, чтобы скульптор 
мог максимально детально 
воссоздать черты лица. Держа 
в руках инструменты для леп-
ки — скребки и стеки, — Щер-
баков аккуратными движени-
ями убирает лишнюю глину 
с бюста. Некоторые мазки ав-
тор выводит пальцами, чтобы 
придать нужную форму свое-
му творению. Рядом стоит 
фотография Александра За-
харченко, который суровым 
взглядом смотрит на скуль-
птора. С каждым часом почти 
1,5-метровый бюст становит-
ся все больше похож на самого 
героя ДНР, а по окончании 
работ он будет отправлен до-
мой — на Донбасс. 
— Мысли о создании скуль-
птуры, посвященной первому 
главе ДНР, возникли сразу по-
сле его смерти в 2018 году, — 
рассказал Салават Щерба-
ков. — Я сам за две недели до 
начала спецоперации был на 
месте гибели Захарченко. Он 
стал выразительным обра-
зом, который меня вдохно-
вил. Первый глава ДНР был 
одним из тех людей, которые 
находились на переднем 
крае, а в решающие моменты 
рисковали своей жизнью ра-
ди справедливости и во имя 
добрых целей. 
По словам Щербакова, бюст 
станет данью уважения Алек-
сандру Захарченко и позволит 
сохранить в памяти масштаб 
личности и высоту его добрых 
помыслов. 
— В переломный момент 
истории появляются герои, 
которые отстаивают и сохра-
няют наши традиции, закры-
вая от пуль своих товарищей. 
Именно таким был первый 
глава Донецкой Народной Ре-
спублики, — отметил Салават 
Щербаков. — При этом в соз-

данном мною бюсте я хотел 
продемонстрировать все те 
энергию, харизму, непре-
клонность и постоянное дви-
жение к правде, которыми об-
ладал Захарченко. Ощутив 
огонь в его душе, люди после-
довали за ним, приняв судьбо-
носное решение в 2014 году. 
При этом первый глава ДНР 
находился на своем посту под 
пулями, оставив для жителей 
родной республики и всех 
россиян важное наследие. 
Скульптор также отметил, что 
воссоздать максимально точ-
ный образ героя помогли бое-
вые товарищи и близкие За-
харченко. 
— Некоторые моменты при-
ходилось исправлять по ходу 
работ, другие же удалось про-
чувствовать изначально. Но 
многие знакомые Александра 

Захарченко удивлялись тому, 
что в бюст удалось вдохнуть 
жизнь, передав портретные 
особенности первого главы 
ДНР, — сообщил Щербаков. — 
На данный момент скульпту-
ра выполнена из глины, ведь 
этот материал дает свободу 
творчества. Позволяет пере-
дать дух и необходимые фор-
мы героя. В будущем планиру-
ется изготовить бюст с помо-
щью искусственного камня, 
чтобы памятник был износо-
стойким. Это единый скуль-
птурный процесс, в рамках 
которого пройдут и техниче-
ские работы, например: фор-
мовка в гипсе и переход бюста 
в твердый материал. 
Салават Щербаков также до-
бавил, что скульптуру Захар-
ченко передадут в ДНР к сен-
тябрю 2023 года. 
— Я думаю, что памятник бу-
дет создан не в единичном эк-
земпляре. Подвиг жизни За-
харченко заслуживает того, 
чтобы бюсты, посвященные 
его личности, установили не 
только в Донецкой Народной 
Республике, но и на других 
территориях России, — доба-
вил Щербаков. — Первый гла-
ва ДНР был суровым, но он за-
ботился о своих людях и всег-
да защищал их интересы. Мы 
знаем, какую правду он отста-
ивал, а в ней и содержится ис-
тинная сила. 
Передача бюста пройдет 
в рамках проекта «Аллея Рос-
сийской Славы», который на-
правлен на возрождение па-
триотического духа граж-
дан нашей страны. Размер 
скульптуры составил 1,2 на 
1,3 метра. С местом его уста-
новки должны определиться 
власти региона. Содействие 
в реализации этого проекта 
оказывает председатель Об-
щественной палаты ДНР 
Александр Кофман. При этом 
сам Салават Щербаков уже 
помогал в создании скуль-
птур для Донецкой Народной 
Респуб лики и принял участие 
в восстановлении мемори-
ального комплекса «Саур-Мо-
гила». 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Скульптор увековечил память 
о защитнике народной республики 

Май 2023 года. Скульптор Салават Щербаков работает 
над бюстом первого главы ДНР Александра Захарченко

досье
Александр Захарченко 
родился 26 июня 
1976 года в Донецке 
Украинской ССР. Окон-
чил Донецкий техникум 
промышленной автома-
тики по специальности 
«Горный электромеха-
ник». Учился в Донецком 
юридическом институте 
МВД Украины. 2 ноября 
2014 года был избран 
главой ДНР. Награжден 
Золотой Звездой Героя 
ДНР, имел звание гене-
рал-майора ЛНР. Погиб 
31 августа 2018 года 
в результате террористи-
ческого акта. 
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Для поддержки боевого 
духа бойцов еще в дека-
бре прошлого года 
при поддержке Мини-
стерства обороны был ор-
ганизован сбор музы-
кальных инструментов 
для войск, принимающих 
участие в СВО. Военные 
просили передавать в дар 
балалайки, баяны, губные 
гармоники, гитары.
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ка. Кстати, в «Беркут» помимо пусковых устано-
вок входили радиолокаторы Б-200: по одному 
на 60 пусковых столов — жесткой опоры для 
старта ракеты. Пусковые установки располага-
лись в лесах рядом с так называемыми бетонка-
ми — дорогами, специально построенными 
в 50 и 90 км вокруг Москвы. Именно бетонки — 
те самые, по которым мы сейчас ездим на да-
чу, — и создали два кольца обороны. 

— Название «бетонка» — историческое. Изна-
чально эти дороги были бетонными и по ним 
ездили исключительно военные. Но потом их 
заасфальтировали и передали в общественное 
пользование, — рассказывает урбанист Григо-
рий Мельник.

«Триумф». Но не окончательный

Два кольца ПВО существуют вокруг столицы 
и сейчас. 
— Сейчас на вооружении находится главным 
образом комплекс С-400 «Триумф». Он спосо-
бен обнаруживать цели на расстоянии до 
600 км и сбивать их на расстоянии от 2 до 
400 км, — пояснил военный эксперт, полков-
ник ВС РФ в отставке Андрей Земцев.
По словам эксперта, «Триумф» управляет целой 
системой комплексов ПВО: С-300, «Торы», 
«Панцири»... 
— Проблема в том, что вся эта великолепная со-
временная техника — а Эрдоган, например, за-
купал наши С-400 вместо американских, пото-
му что они просто лучше, больше, — рассчита-
на на борьбу с крупными целями: самолетами 
и ракетами. Да, с беспилотниками она тоже 
может бороться: например, обманывать их, 
имитируя сигналы спутников GPS и сообщая 
«левые» координаты, чтоб БПЛА заблудился. 
Может и заглушать сигналы спутника GPS-
приемника беспилотника. Не зря у нас то в Ка-
лужской области, то в Подмосковье постоянно 
БПЛА падают. Поверьте, практически все они 
летели на Москву, да вот их заглушили. Но прав-
да и то, что между нашими ПВО беспилотники 
все чаще просачиваются — маневрируя и летя 
низко к земле, где их порою не видно. Чтобы 

Работы по модернизации системы противора-
кетной обороны (ПРО) Москвы будут заверше-
ны до конца 2023 года. Об этом заявил министр 
обороны Сергей Шойгу.
— До конца года мы планируем сформировать 
дивизии и бригады противовоздушной оборо-
ны (ПВО), ракетной бригады особого назначе-
ния ПВО-ПРО, зенитного ракетного полка 
с комплексом С-350 и военно-транспортного 
авиационного полка. Наряду с этим завершим 
строительство 621 объекта военной инфра-
структуры для нужд ВКС, — заявил министр. 

«И народ «зажигалки» тушил»

— Система ПВО в Москве появилась еще во вре-
мя Гражданской войны, — рассказывает канди-
дат исторических наук, преподаватель МГУ 
Виктор Трефилов. — Она включала 28 истреби-
телей и автозенитную батарею. Оборона стро-
илась так: на расстоянии 100–150 километров 
от Москвы были наблюдательные посты. Как 
правило, они располагались в городах на более-
менее высоких зданиях. Такие посты были, на-
пример, в Серпухове, Можайске, Волоколамске 
и некоторых других населенных пунктах. Еcли 
наблюдатели видели приближающиеся само-
леты противника, они тут же звонили в Мо-
скву — летят! И в воздух поднимались истреби-
тели встречать врага. Авиаотрядов, кстати, 
было несколько — в разных районах ближнего 
Подмосковья. Зенитчики, в свою очередь, об-
стреливали самолеты противника с земли. Но 
их главной задачей было по сути отпугнуть вра-

га — не дать опустить-
ся ниже двух киломе-
тров. Ведь нормаль-
ной навигационной 
аппаратуры на само-
летах тогда не было, 
бомбить и при этом 
попадать с большой 
высоты было невоз-
можно.
К началу Великой 
Оте чест вен ной систе-
ма ПВО Москвы ста-
ла по сути одним из 
мировых эталонов: 
1044 зенитных ору-
дия и 336 установок 
счетверенных пулеме-
тов, 602 самолета-ис-
требителя в 11 авиа-
полках, 600 прожек-
торов и 124 аэростата 
заграждения.
— 21 июля 1941 года 
свыше 220 бомбарди-
ровщиков люфтваф-
фе, которые несли 
свыше 100 тонн фугас-
ных бомб и 45 тысяч 

зажигательных, попытались атаковать Мо-
скву, — рассказывает Виктор Трефилов. — Аб-
солютное большинство из них не долетело до 
столицы: из-за плотного огня зениток и атак 
наших истребителей не смогли пробиться даже 
к окраинам. Одни разворачивались сразу, дру-
гие «отбомбились» по полям и рощам, 22 само-
лета удалось сбить. Москве практически не бы-
ло нанесено урона. Для Гитлера это был шок: 
ведь люфтваффе успешно бомбили даже 
Лондон!
Конечно, фашисты не останавливались: только 
до конца 1941-го на Москву был совершен 
121 налет. Владимир Высоцкий в своей «Балла-
де о детстве» потом спел:

Не боялась сирены соседка,
И привыкла к ней мать понемногу,
И плевал я, здоровый трехлетка,
На воздушную эту тревогу!
Да не все то, что сверху, — от Бога,
И народ «зажигалки» тушил;
И как малая фронту подмога —
Мой песок и дырявый кувшин.

Стихи по сути автобиографичны: москвичи ту-
шили зажигательные бомбы подручными сред-
ствами — водой и песком. Однако столицу от 
немецкой авиации удалось отстоять главным 
образом эффективной системе ПВО: «выбом-
бить» город у фашистов не получилось. С июля 
1941-го по январь 1942-го к столице прорва-
лось только 229 из 7146 самолетов врага, совер-
шавших вылеты. К лету 1942 года интенсивные 
бомбежки закончились, а последняя бомба упа-
ла на город в июне 1943 года.
— Германия отказалась от налетов по двум при-
чинам. Первая — неоправданно высокие поте-
ри техники и пилотов. Вторая — самолеты были 
нужнее на фронте, — пояснил Виктор Тре-
филов.

Не хотим быть Хиросимой

Увы, сразу после немцев нам пришлось защи-
щаться от бывших союзников.
— В августе 1945-го американцы уничтожили 
Хиросиму и Нагасаки, и стало ясно: систему 
ПВО нужно срочно обновлять, — рассказывает 
историк. — Ведь американская стратегическая 
авиация была способна работать на высоте до 
12 000 метров. 
Вот что пишет в своих воспоминаниях леген-
дарный конструктор Павел Куксенко:
«Однажды посреди ночи мне позвонили от Ста-
лина и попросили приехать в Кремль. Товарищ 
Сталин сказал: 
— Есть такое мнение, товарищ Куксенко, что 
нам надо незамедлительно приступить к созда-
нию системы ПВО Москвы, рассчитанной на 
отражение массированного налета авиации 
противника с любых направлений. Для этого 
при Совмине СССР будет создано специальное 
Главное управление по образцу Первого Глав-
ного управления по атомной тематике. 

Вчера Москву и область вновь атаковали украинские беспилотники. И снова неудачно: все пять — сбиты. Самые масштабные нападения были зафиксированы 30 мая 
и 21 июня 2023 года. А 3 мая БПЛА атаковали даже территорию Кремля. Ни одна из диверсий не увенчалась успехом: беспилотники были сбиты либо обезврежены 
с помощью средств РЭБ — радиоэлектронной борьбы. Как устроены системы ПВО и ПРО столицы? Почему москвичи могут быть уверены в надежной защите неба?

Система противоракетной обороны Москвы — одна из лучших в мире

Зонтик над нашим городом

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Средства ПВО и ПРО начали резко усили-
вать после атаки украинских беспилотников 
утром 5 декабря 2022 года на аэродромы 
Дальней авиации ВКС РФ в Энгельсе (Сара-
товская область) и Дягилеве (Рязанская об-
ласть). В Энгельсе, к слову, к тому времени 
были сосредоточены все до единого знаме-
нитые стратегические ракетоносцы Ту-160 
(«Белые лебеди») и почти все тяжелые бом-
бардировщики Ту-95МС типа «Медведь». 
В Рязанской области — дальние бомбарди-
ровщики Ту-22М3, прозванные на Западе 
«Бэкфайерами». По сути — это воздушная 
составляющая ядерной триады России. 
Во время атаки сразу несколько российских 
самолетов были повреждены на своих 
штатных стоянках. В Дягилеве к тому же 
уничтожен бензовоз, убиты трое военнос-
лужащих. При повторной, 26 декабря, атаке 
на Энгельс погибли еще трое офицеров. 
В итоге уже в январе 2023-го в Москве ста-
ли оперативно развертывать новые ком-
плексы ПВО и ПРО.
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80
ракет спосо-
бен одно-
временно 
сбивать 
лишь один 
комплекс 
С-400, а их
в Москве
и области — 
десятки. По сути дела, наш проект приравняли к проекту 

атомной бомбы. Новый главк при Совмине по-
лучил право привлекать к выполнению работ 
любые организации любых министерств и ве-
домств, обеспечивая эти работы финансирова-
нием без всяких ограничений».
Так появилось «Специальное бюро № 1», сокра-
щенно СБ-1. Директором стал профессор Кук-
сенко, легенда советской радиотехники, а глав-
ным инженером — Сергей Берия, сын Лаврен-
тия Берии.
— В курилках тогда, оглядываясь, шутили, что 
СБ расшифровывается как «Сергей Берия». Но 
сам факт того, что систему ПВО Москвы разра-
батывал сын Берии, человека № 2 в СССР, гово-
рит сам за себя: это наиважнейший государ-
ственный проект. И он был реализован, — рас-
сказывает Виктор Трефилов.
Кстати, курировал создание «зонтика Сталина» 
лично Берия-старший. Уже 25 июля 1951 года, 
меньше чем через год после принятия решения, 
удалось сделать первый пуск «изделия 205» — 
ракеты, способной сбивать самолеты стратеги-
ческой авиации США. В это же время появился 
и опытный образец радиолокационной стан-
ции Б-200, способной эти самолеты обна-
ружить.

Откуда взялись бетонки

— Холодная война началась уже в марте 
1946 года, и в любой момент была готова пере-
йти в горячую, — рассказывает политолог Гри-
горий Савельев. — Мы очень торопились под-
готовиться и успели. В 1949 году у СССР появи-
лась ядерная бомба, в 1956-м — полноценная 
защита от ядерного оружия противника.
Вокруг Москвы удалось развернуть 56 полков 
ПВО, имевших на вооружении около 3400 но-
вых пусковых установок С-25 «Беркут». Систе-
ма ПВО могла в один момент сбить тысячу(!) 
стратегических бомбардировщиков противни-

Средства ПВО 
и ПРО способны 
поразить все 
виды ракет, 
самолетов 
и беспилотников

этого не происходило, нужно увеличивать 
плотность сети ПВО, — пояснил Андрей Зем-
цев. — И это уже происходит.

Военные закрывают небо

В районе Печатники, напротив музея-заповед-
ника «Коломенское», в этом году появилась ас-
фальтовая площадка. Вскоре на ней разместят 
военный объект. В парке «Лосиный остров» 
и на опытных полях Тимирязевской сельхоз-
академии уже появились заборы. За ними — зе-
нитно-ракетные комплексы С-400. В соцсетях 
еще зимой появились фото и видео с установ-
ленными на крышах столичных зданий зенит-
ными комплексами. Например, на здании Мин-
обороны России и столичного главка МВД.
Герой России, военный разведчик Рустем Клу-
пов пояснил:
— Дело в том, что украинцы на базе советских 
«Стрижей» создают управляемые ракеты 
с большим зарядом. Вспомните «прилеты» по 
военным аэродромам Энгельса и Рязани. Мы 
должны быть уверены, что такие если и подле-
тят к Москве, то будут сбиты. 
Что касается средств ПВО на административ-
ных зданиях, то они способны поражать БПЛА, 
собранные «на коленке» и запущенные в столи-
цу из Подмосковья или даже районов Москвы. 
Так, кстати, в начале мая и произошло с нападе-
нием на Кремль.
— Надо понимать, что украинские диверсанты 
могут действовать откуда угодно. И чем ближе 
место запуска до точки цели, тем выше вероят-
ность, что БПЛА не успеют заметить и сбить. 
Поэтому хотим мы этого или нет, но средства 
ПВО нужно располагать чаще, — считает Ан-
дрей Земцев.
Появляются в Москве и мобильные радиолока-
ционные станции. Одну такую заметили на 
бывшем полигоне ТБО «Саларьево».
— Станция призвана создать радиолокацион-
ное поле. Ведь рядом с «Саларьево» есть воин-
ские части и аэропорт Внуково, — рассказал 
доктор военных наук Константин Сивков. — 
Подобную станцию располагают рядом с систе-
мой ПВО — ей в помощь.
Капитан 1-го ранга Василий Дандыкин добав-
ляет: 
— Вся техника, которая сейчас устанавливает-
ся в Москве, опробована в боевых условиях — 
во время спецоперации. Даже международные 
военные эксперты признают, что наша ПВО 
работает очень достойно. Сегодня Москва 
с точки зрения противовоздушной обороны — 
один из самых, а возможно, даже самый защи-
щенный город в мире.

Расслабляться рано

В мае Британия поставила Украине несколько 
крылатых ракет Storm Shadow. Как поясняют 
английские чиновники, дальность их стрель-
бы — более 250 км.
— Британцы, как обычно, врут, давая туманные 
формулировки. Что значит «более 250 км»? На 
самом деле Storm Shadow способны лететь на 
расстояние до 560 километров, если их запу-

скать с земли, и до 1000 километров, если — 
с самолетов и вместо одного бака с топливом 
приделать два, — пояснил Андрей Земцев. — 
Я практически уверен, что именно такие раке-
ты украинцы и станут запускать. А если они 
улетят вглубь России, британцы разведут рука-
ми: мы передавали Украине самые маломощ-
ные образцы, чтобы не было эскалации кон-
фликта, а они их «на подвале» переделали с по-
мощью скотча и паяльника. Мы ни при чем.
Как пояснил эксперт, Storm Shadow летят со 
скоростью до 1000 км/час на высоте всего 30–
40 метров, огибая рельеф. Перед поражением 
цели ракета поднимается вверх, делая «горку», 
и пикирует. Сначала детонирует проникающий 
заряд, взламывающий перекрытия, затем — ос-
новной. Боезаряд Storm Shadow — до 450 кг. 
— Наши средства ПРО вполне способны эти ра-
кеты уничтожать. Большая их часть будет сбита 
еще при прохождении линии фронта, как это 
происходит сейчас с беспилотниками, — рас-
сказал Андрей Земцев. — Но какие-то ракеты 
могут улететь и вглубь страны. Поэтому чем 
плотнее будет оборона в Подмосковье и самой 
Москве, тем лучше. Власти, надо отдать долж-
ное, это понимают. Они справедливо исходят 
из того, что Украина применит любое оружие, 
какое у нее есть. Мы можем быть уверены в без-
опасности только тогда, когда режим Зеленско-
го на Украине «кончится». К этому уже идет, но 
расслабляться рано.

9 мая 2023 года. Зенитная ракетная система С-400 «Триумф» на параде в Москве, посвященном 78-й годовщине Победы. Именно С-400 защищают сейчас столицу. Они сбивают цели на расстоянии до 400 километров

Когда в Москве проектировали «зонтик Сталина», глав-
ными противниками советской системы ПВО были стра-
тегические бомбардировщики США — основные носи-
тели ядерного оружия. Именно они должны были про-
рваться к Москве и сбросить на нее атомные бомбы. Тог-
да сброс задумывался с большой высоты, а заряды 
опускались на парашютах — чтобы бомбардировщики 
имели время уйти, а взрыв произошел на строго опре-
деленной высоте. Поэтому СССР надо было научиться 
поражать не только самолеты, но и сброшенные на па-
рашютах бомбы. Система должна была бить сразу 
по 20 целям на высотах от 3 до 25 км. И ее создали. 
Именно она спасла мир от ядерной катастрофы во вре-
мя Карибского кризиса 1962 года. Большинство поли-
тической элиты США было готово к ядерному «разме-
ну», но аналитики Пентагона объяснили: нет гарантии, 
что мы сумеем уничтожить Москву и военно-политиче-
ское руководство СССР. Решили не рисковать.
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СЕРГЕЙ ДАНИЛКИН
ДИРЕКТОР ИЗДАТЕЛЬСТВА 
ДАНИЛОВА МОНАСТЫРЯ, 
РЕЖИССЕР ДОКУМЕНТАЛЬНОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО КИНО

После смерти Данилы Мос-
ковского монахи были пере-
ведены в Кремль сыном Ива-
ном Калитой и там были похо-
ронены рядом с храмом Спаса 
на Бору. Отец Владимир обна-
ружил захоронения, иденти-
фицировал и вернул их в род-
ную обитель. Монахи возвра-
щаются нас духовно поддер-
жать в том непростом 
состоянии, в котором мы сей-
час пребываем.
В 1983 году Данилов мона-
стырь был возвращен Русской 
православной церкви. В этом 
году мы отмечаем 40 лет зна-
кового события. Останки воз-
вращаются в обитель в день, 
когда власти Зеленского 
попросили монахов Киево-
Печерской лавры покинуть 
обитель.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

символ веры

Монахи вернулись в обитель, 
которую покинули семьсот лет назад

Вчера в часовню Свято-Да-
нилова монастыря перенесли 
останки 30 монахов Спасо- 
Преображенского монасты-
ря. Они находились на терри-
тории Московского Кремля.

В послеполуденный час под 
стенами поминальной часов-
ни собрались паломники, ка-
заки, священнослужители, 
монахи — послушники и на-
сельники. После заупокойной 
литии четыре небольших гро-
бика уносят под своды церк-
вушки, дьякон закрывает чу-
гунные двери на замок. Люди 
долго не расходятся. Для веру-
ющих настал долгожданный 
момент. 
Ведь сама история началась 
еще в 1330 году, когда князь 
Иван Калита перевел мона-
стырскую братию в Кремль, 
где для них к этому времени 
обустроил Спасский мона-
стырь. Там они и провели свои 
земные дни. При советской 
власти, в 1933 году, храм Спа-
са на Бору, при котором пред-
положительно они были упо-
коены, взорвали. И только 
в 1997 году на его месте были 
обнаружены пока еще неиз-
вестные останки. Работы 
в 2007 году проводил протои-
ерей Владимир Клюев. 
— Мы эту землю копали вруч-
ную, — рассказывает отец 
Владимир. — Прокладывали 
путь тремя шурфами на глуби-
ну шесть метров и вытаскива-
ли оттуда ведрами землю, 
тщательно промывали, а по-
том обратно засыпали, сверху 
бетонировали и затем выкла-
дывали обратно брусчатку. 
Останки мы в итоге обнару-
жили под металлической бал-
кой. Надо было резать. Но та-
кие работы приравниваются 
к огневым внутри Большого 
Кремлевского дворца. Поэто-
му нам потребовалось особое 
разрешение.

Препятствий батюшка на сво-
ем пути не встретил. Ради бо-
гоугодного дела даже квали-
фицированные кремлевские 
рабочие не чурались копать 
землю. 
— Вот в чем сила молитвы. 
Я куда ни приду, везде меня 
встречают, — говорит прото-
иерей Владимир Клюев. 
В 2007 году останки извлекли, 
судебно-медицинская экспер-
тиза московского Департа-
мента здравоохранения под-
твердила их подлинность. 
Протоиерей Владимир Клюев 
уверен, что среди обнаружен-
ной братии есть те, кто хоро-
нил самого Даниила Москов-
ского — сына Александра Не-
вского, первого московского 
князя, который, по легенде, 
незадолго до смерти постриг-
ся в монахи.
— В Кремль монахи пересе-
лились еще в 1330 году. Неко-
торые, как установила экс-
пертиза, прожили 70 лет. 
Значит, они на своих плечах 
несли гроб святейшего Дани-

ила Московского, умершего 
в 1303 году, — добавляет про-
тоиерей Владимир Клюев. 
Более того, в своем заключе-
нии врачи дважды зафиксиро-
вали благоухание от одной из 
групп костных фрагментов. По 
этому факту эксперты-крими-
налисты сделали официальное 
сообщение. После поднятия 
и экспертизы останки пребы-
вали в храме Собора новомуче-
ников и исповедников в Ново-
косине, настоятель которо-
го — Владимир Клюев. И 4 ию-
ня они вернулись в обитель, 
которую покинули 700 лет на-
зад. Потому на вопрос о том, 
каково расставаться храму 
с реликвиями, батюшка отве-
чает: «Ну что вы. Это для всех 
большой праздник!»
Перезахоронение останков 
состоится 10 августа 2023 го-
да в монастырской костнице 
в рамках мероприятий, посвя-
щенных 40-летию возрожде-
ния Данилова монастыря.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Вчера 13:58 Насельник иеродиакон Савва во время заупокойной литии по умершим в XIV веке 
монахам, прошедшей у часовни Данилова монастыря 

Культуру Ирана представили 
через произведения искусства 
Вчера в павильоне «Рабочий 
и Колхозница» на террито-
рии ВДНХ открылась выстав-
ка иранского искусства. Кор-
респондент «ВМ» побывал 
на ней одним из первых. 

В залах мастера не только рас-
сказывают, но и наглядно по-
казывают свои умения, созда-
вая прямо на месте шедевры 
живописи, гончарного искус-
ства, изделий из кожи. Одна из 
участниц выставки — госпожа 
Захра Бахрами — неспешно 
выводит красками персид-
ский узор, похожий на мор-
ские волны. Бахрами занима-
ется каллиграммой 17 лет 
и приучила себя к тому, что 
главное в этом деле — уверен-
ность и терпение. При этом на 
выставке представлены десят-
ки ее работ, каждая со своей 
уникальной росписью и ком-
позицией.
— Каллиграмма — это искус-
ство, в котором с помощью 
специальной ручки буквы 
складываются в изображе-
ния, — рассказала Захра Бах-
рами. — В своих работах я лю-
блю использовать орнамен-
ты, украшающие националь-
ные ковры «хишти». 
Восток — дело тонкое во мно-
гих смыслах, особенно когда 
центром всеобщего внимания 
становятся знаменитые пер-
сидские ковры. На их созда-

ние уходят сотни часов, и при 
этом у некоторых изделий до-
стигается плотность в два 
миллиона узлов! По словам 
менеджера иранской частной 
компании, которая занимает-
ся продажами в России, Ната-
лии Епишкиной, на выставке 
представлены шедевры луч-
ших мастеров ковроделия, 
притом что в Иране достой-
ных умельцев очень много.
— Все шелковые ковры, кото-
рые есть в экспозиции, приве-
зены из города Кум, который 
по праву считается столицей 
этого ремесленного направ-

ления. Помимо них, представ-
лены работы из шерсти с шел-
ком из Исфахана, плотность 
которых схожа плотностью 
с шелковыми, — объяснила 
Наталия Епишкина. — Есть 
ковры очень известного в Ев-
ропе и США Кяфошзаде. Пред-
ставлены работы мастера 
Джамшиди, которые можно 
вывезти из Ирана только с его 
разрешения. Отличительной 
чертой работ этого ковродела 
стала не только авторская 
подпись, но и добавление изо-
бражений первого герба Ис-
ламской Республики Иран 
в виде льва и короны как сим-
вола Персидской империи. 
Помимо традиционных эле-
ментов искусства, важным 
центром экспозиции стала ми-
ниатюрная схема сада-музея 
«Иранской культуры и циви-
лизации». По словам перевод-
чика Анастасии Блохиной, 
кроме «Башни Азади», кото-
рую построили в честь Ислам-
ской революции, состоявшей-
ся в 1979 году, все представлен-
ные на макете сооружения 
персидского зодчества отно-
сятся к эпохам древности 
и Средневековья, включая эле-
менты доисламского периода. 
Выставка «Дни иранского ис-
кусства» в павильоне ВДНХ 
пройдет до 8 июля.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера 12:38 Художница Шармин Сарендж расписывает национальными узорами папье-маше 
на зеркале в одной из секций выставки, посвященной дням иранского искусства на ВДНХ 

Специальные барьеры 
поглотят городские шумы 

Одной из участниц экологиче-
ского конкурса стала юная 
жительница Химок Эмилия 
Гимаева, которая представи-
ла свой проект по очистке по-
чвы. Сама Гимаева занимает-
ся исследованиями земли 

с третьего класса, и первая ее 
«вылазка» была в 2017 году. 
Тогда она замеряла кислот-
ность почвы в своем городе 
и фиксировала результаты. 
— Уже в 2021 году я решила 
повторить свои измерения на 
тех же локациях, чтобы по-
смотреть, как изменилась 
экологическая обстановка, — 
рассказала Гимаева. — Благо-
даря повторному исследова-
нию я обнаружила интерес-
ные изменения. 
Исследования Гимаевой по-
казали, что почва у Ленин-
градского шоссе стала чище. 
Но при этом ухудшилась ситу-
ация близ химкинского му-
сорного полигона.
— В почве я обнаружила тяже-
лый металл — никель, — от-
метила Эмилия Гимаева. — 
После этого активно начала 
искать способ, который смо-
жет снизить урон экологии 
в этом месте. 

Эмилия решила прибегнуть 
к фиторемедиционному мето-
ду — очистке почвы с помо-
щью зеленых растений. Она 
выбирала среди трех злаковых 
культур: мятлик, овсяница 
и райграс. 
— Последний и стал решаю-
щим, потому что впитывает 
в два раза больше токсичных 
веществ. При этом он самый 
недорогой и доступный, — до-
бавила Гимаева. — Следую-
щим этапом моего проекта 
станет разработка идей по 
утилизации райграса.
Но помимо чистоты почвы су-
ществует и проблема уровня 
шума в Химках, где живет еще 
один участник конкурса Алек-
сей Мкртычян. Он стал глубже 
разбираться в проблеме и на-
чал исследования со своего 
двора. 
— Меня давно интересовала 
тема уровня шума, его влия-
ние на органы слуха и в целом 

на организм, — рассказал 
Алексей. — При помощи при-
ложения на телефоне я начал 
фиксировать уровень шума 
ближайших улиц, железнодо-
рожных станций и оживлен-
ных трасс своего города. 
Все полученные данные 
Мкрты чян построил в виде 
графика и после искал обще-
принятые нормы. 
— Я их сравнил и понял, что 
в нашем городе есть шумовое 
загрязнение, — отметил Алек-
сей. — И я предложил пять ак-
туальных способов решения 
этой проблемы. Например, 
снизить потоки грузового 
транспорта в городе или са-
мый простой, который хочет 
применять администрация 
города, — использовать спе-
циальное покрытие с резино-
вой крошкой. При этом один 
из уже существующих спосо-
бов — установка специальных 
барьеров, поглощающих шум. 

Мкртычян отметил, что ос-
новная цель его проекта со-
стоит в том, чтобы замерить 
показатели до и после уста-
новки таких конструкций. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в Обще-
ственной палате 
РФ наградили 
победителей 
конкурса «Пла-
нета — наше 
достояние». 
Его участники 
показали новые 
экопроекты. 

экология

Вчера 11:57 Участники Всероссийского экологического конкурса «Планета — наше достояние» Эмилия Гимаева и Алексей Мкртычян стали победителями в двух 
номинациях. Эмилия представила свой экопроект по очистке почвы с помощью зеленых растений, а Алексей — по снижению уровня шума в городе 

ВИКТОРИЯ МИСЮТИНА
ПРЕЗИДЕНТ АНО 
ИНФОРМАЦИОННОРЕСУРСНЫЙ 
ЦЕНТР НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

Всего на конкурс поступило 
890 заявок из 56 регионов 
страны. Наши эксперты ото-
брали 690 работ, в финал 
вышли 60 проектов. Участни-
ками стали ребята с Камчатки, 
из Новосибирска, Ставрополя 
и других городов РФ. Конкурс 
проходил в два этапа — заоч-
ный и очный. Накануне на-
граждения финалисты защи-
щали свои проекты перед экс-
пертной комиссией на ВДНХ. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Семейный праздник посвятили
спорту и творчеству 

Жителей столицы ожидает 
аномальная жара

Конкурс объединил 
юных корреспондентов

Вчера подростково-моло-
дежный центр «Диалог» 
провел мероприятие, при-
уроченное ко Дню семьи, 
любви и верности, который 
отмечается 8 июля. В сквере 
Марии Поливановой в рай-
оне Очаково для гостей 
провели конкурсы, игры, 
мастер-классы. Выступил 
и танцевальный ансамбль.

Дети радостно бегают по скве-
ру. Один ребенок тянет маму 
со словами: «Пойдем туда!» 
Семья из трех человек подхо-
дит к небольшому столику, 
где им предлагают сделать от-
крытку. 
— На самом деле мы часто 
проводим такие мероприятия 
для детей, но взрослым здесь 
интересно не меньше, — рас-
сказывает методист подрост-
ково-молодежного центра 
«Диалог» Елена Дунина. — 
Это уличное мероприятие по-
зволяет ребятам получше уз-
нать о том, какие спортивные 
секции у нас есть, а также по-
могает понять, чем они хотят 
заниматься. Для этого наши 
сотрудники досуговых и твор-
ческих студий устроили пока-
зательные мастер-классы. На 
них ребята создают поделки 
и забирают их домой.
Действительно, ребята разно-
го возраста с интересом ходи-
ли по площадке и завлекали 
своих родителей в разные 
игры, например в состязание 
по шахматам.
— Это мероприятие на самом 
деле у нас традиционное, мы 
готовимся к нему весь год, 
просто проводим всегда на 
разных площадках. Сегодня 
у нас выступают представите-
ли старшего поколения, кото-
рые покажут очень красивый 
танец в латинском стиле. Дей-
ствительно, наши мероприя-
тия созданы для того, чтобы 
дети и родители проводили 
больше времени вместе. Ведь 
сейчас многие дети сидят 
в телефонах, вместо того что-
бы провести время с близки-
ми, — рассказал руково-

дитель центра «Диалог», ор-
ганизатор праздника Сергей 
Новиков.
Сначала на мероприятие при-
шло не так много народу, но 
постепенно, когда музыка 
стала играть громче и на «аре-
ну» вышли ростовые куклы, 
народу заметно прибавилось.
Хоть это мероприятие и было 
детским, для взрослых также 
организовали специальные 
конкурсы, благодаря которым 
люди смогли отвлечься от ра-
бочей рутины.
— В День семьи, любви и вер-
ности необходимо возвра-
щать старые традиции, кото-
рые были еще у советского 
народа. Ведь главными ценно-
стями являются вера, надеж-
да и любовь, только мало кто 
понимает смысл этих слов. 
Сейчас поддержка семьи  — 
самое важное, — дополнил 
Сергей Новиков.
Финал мероприятия также 
приятно удивил гостей. Под 
музыку и ветер ростовые ку-
клы устроили зажигательные 
танцы. А активные участники 
«Московского долголетия» 
вышли на сцену и показали 
всем, что в любом возрасте 
можно наслаждаться жизнью 
и отлично танцевать. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Середина недели в Москве 
и области будет жаркой. Тем-
пература воздуха прогреется 
до +30 градусов. Об этом вче-
ра сообщил научный руко-
водитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. 

По словам синоптика, темпе-
ратура прогнозируется на три 
с половиной–четыре градуса 
выше нормы. В среду по обла-
сти ожидается до 30 градусов 
выше ноля, а в четверг в Но-
вой Москве — до 32 градусов, 
отметил Вильфанд. Высокая 
температура сохранится 
и в ночное время: с четверга 
на пятницу она поднимется до 
+20...+22 градусов в центре 
города. 
— Со вторника установится 
погода, которая климатиче-
ски больше соответствует 
Краснодару, — рассказал 
«ВМ» Роман Вильфанд. — Пре-

жде всего это связано с про-
гнозируемой антициклониче-
ской циркуляцией: будет мало 
осадков и колоссальное воз-
действие солнечной энергии. 
Также в эти дни придет среди-
земноморский воздух. Воз-
душные массы будут переме-
щаться с юга. 
По словам Вильфанда, врачи 
рекомендуют во время ано-
мальной жары не находиться 
под солнцем и выбрать закры-
тую одежду, защищающую от 
ультрафиолетовых лучей. 
— В субботу и воскресенье 
ожидаются дожди. Темпера-
тура будет выше нормы при-
мерно на один градус, — доба-
вил Вильфанд. 
На следующей неделе, по про-
гнозам, температура воздуха 
приблизится к норме, а на не-
бо вернутся облака. 
ПОЛИНА АЛЕКСАНДРОВА
edit@vm.ru

Завершился конкурс юных 
корреспондентов «Юн-
кор-2023». В нем приняли 
участие ребята из России 
и других стран.

На конкурс подали 760 заявок 
из 72 регионов России, четы-
рех стран ближнего и дальне-
го зарубежья. Участники сни-
мали репортажи об истории, 
культуре и традициях своего 
региона, рассказывали об учи-
телях, наставниках и героях 
войны. 
— Мы хотели подружить детей 
из разных регионов России 
и других стран, — объясняет 
генеральный директор авто-
номной некоммерческой ор-
ганизации поддержки семьи 
и детей «Просветительская 
общественная инициатива 
«Пойдем с нами» Юлия Юрто-
ва. — Ребята знакомили дру-
гих участников со своим реги-
оном. Интересно, что после 

окончания конкурса образо-
вались команды, которые ста-
ли дальше создавать проекты. 
После окончания «Юнкора» 
регионы-участники пригла-
шали всех желающих на мест-
ные телестудии.
— Также для всех участников 
мы создали чаты. Был отдель-
ный и для взрослых, где они 
делились своими мнениями 
и впечатлениями. И чат для де-
тишек, где ребята фотографи-
ровали виды из окна и расска-
зывали о своих эмоциях, — до-
бавляет Юртова. 
По итогам конкурса награди-
ли 36 победителей. «Юн-
кор-2023» закончился, но об-
щение до сих пор продолжает-
ся: в чат-болталку скидывают 
фотографии о новых достиже-
ниях, рассказывают о летнем 
отпуске и придумывают но-
вые проекты. 
ПОЛИНА АЛЕКСАНДРОВА 
edit@vm.ru 

история
В 2021 году в нашей 
стране прошли «Обмен-
ные культурные меро-
приятия» России и Ира-
на. В прошлом году бы-
ли намечены дальней-
шие пути укрепления 
связей в области музей-
ного дела и концертно-
гастрольной деятельно-
сти. Эти события прида-
ли новый импульс раз-
витию отношений, 
становясь надежным 
мостом к взаимному ин-
тересному общению 
и культурному диалогу.

День семьи, любви и вер-
ности отмечается 8 июля. 
В эту дату по традиции 
нужно отстоять богослу-
жение в храмах или со-
вершить паломничество 
в монастырь, где находят-
ся мощи святых Петра 
и Февронии, покровите-
лей любви и верности.
По обычаю 8 июля соби-
раются влюбленные, что-
бы узаконить свои отно-
шения и вступить в брак. 
Эта дата — хорошая при-
мета для молодоженов.

кстати
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Мастерская Юрия Купера находится в живопис-
ном уголке Москвы — на Смоленской набереж-
ной. Там, среди картин, отреставрированных 
антикварных зеркал и множества книг мы 
и встретились с живописцем. Я застала его за 
работой — отвлекшись от холста, мастер уде-
лил время, чтобы подробно поговорить о про-
цессах в современном искусстве в России и на 
Западе, вспомнить о своих главных проектах 
и выставках, а еще рассказать, над чем он рабо-
тает сейчас. 
Юрий Леонидович, в Третьяковской галерее идет 
ваша выставка «Сфумато». Там представлены 
работы разных лет. Меняется ли со временем 
ваше отношение к ранним работам? 
Конечно. Но дописать и изменить работы мне 
никогда не хочется. Наоборот, некоторые кар-
тины я уже забыл, а сейчас их увидел — и мне 
они нравятся. На выставке в Третьяковке пред-
ставлены произведения, которые я создавал 
с 1980-х годов, но, к сожалению, я не смог при-
везти все полотна, которые написал раньше, 
когда жил в Европе, — многие из них до сих пор 
остаются в Женеве и во Франции.
Что для вас значит персональная выставка в Тре-
тьяковской галерее? 
Конечно, это очень важно для современного ху-
дожника. По-прежнему Третьяковка считается 
музеем с огромной историей, где проходили 
выставки великих художников.
Вам интересно, как зрители принимают ваши ра-
боты? Читаете книги отзывов?
Да. Но для меня еще значимо мнение коллег, 
а не просто посетителей. Допустим, у меня есть 
приятель-художник. Мы с ним дружим еще 
с юности, и вот мне очень важно, что он скажет, 
когда я ему что-то показываю. 
Почему на своих картинах вы редко изображаете 
людей? 
Иногда я пишу портреты, когда их заказывают. 
Но мне интереснее писать фактуру — вещи ста-
рые, даже обветшалые, с историей. Выходит, 
людей тогда мне тоже надо писать старых и из-
можденных? 
Почему именно такие вещи? 
На них есть патина времени. В итальянском 
искусстве существует даже отдельное направ-
ление arte povere — искусство бедных (тер-
мин ввел в 1967 году искусствовед Джермано 
Челант.  — «ВМ»). В противовес увлечению 
люксом живописцы стали изображать изно-
шенные вещи, как, например, старые кисти 
или поржавевшие предметы. Мне близка эта 
история.
Как вы нашли свою тему? 
Мои идеи со мной еще с детства, когда я сидел 
на сундуке в коммунальной квартире с нашим 
соседом, старым дедом Мячиным, и смотрел на 
всю эту прекрасную бедность — чуланы, заго-
роженные фанерой. Я видел все это в свете лам-
почки вполнакала, и оно казалось мне краси-
вейшей театральной декорацией. Но я сейчас 
говорю так, а тогда просто наблюдал бессозна-
тельно. Поэтому еще с детства мне стали инте-
ресны вещи. Потом, уже в Париже, я делал ин-
сталляцию — на старых предметах вроде шпа-
теля, обломка колонны, куска железа или даже 
консервных банках писал яблоко или, напри-
мер, перьевые ручки.
Вы говорили, что в вашем детстве, в этой комму-
налке, было очень много общения... 
Да, это был абсолютно отдельный тесный мир 
со своими склоками и выяснениями отноше-
ний. Но там прошло мое детство. 
Вам не кажется, что люди сейчас стали очень 
разобщенными? Что все закрываются? 

Наверное. Правда, мне сложно сказать, как жи-
вут сейчас. Но я бы сам не хотел возвращаться 
в мир своего детства, хотя мне многое дало то 
время. Тогда даже Москва была другая, после-
военная: повсюду сараи, дрова, сложенные во 
дворе, или торчащие мятые водосточные тру-
бы. Вы могли бы спросить, почему тогда я не 
пишу город? А я бы ответил, что есть большая 
разница между глаголами «видеть» и «созер-
цать». Разница между ними во времени. «Ви-
деть» — короткое время, а «созерцать» требует 
продолжительности, когда вы смотрите, напри-
мер, на горящий огонь. Меня привлекает как 
раз элемент созерцания. 
А так рассматривать можно только поверхно-
сти, которые вибрируют. Это то, о чем говорил 
Леонардо в своих записях: если вы хотите нау-
читься хорошей живописи, чаще смотрите на 
выщербленные старые стены, которые прожи-
ли века.
Леонардо служит для вас главным ориентиром 
среди мастеров прошлых эпох? 
Он безусловный гений. Сейчас же зачастую нет 
критериев мастерства, есть только один выпен-
дреж. Поэтому и появляются «концептуали-
сты», которые прибивают себя к брусчатке на 
Красной площади (акция Петра Павленского 
в 2019 году. — «ВМ»). Это все для того, чтобы их 
заметили. Они же далеко не Веласкесы, не Су-
риковы, не Крамские. Но вместо того чтобы хо-

Сегодня день рождения отмечает почетный член Российской академии художеств Юрий Купер. До 16 июля в Третьяковской галерее открыта его выставка 
«Юрий Купер. Сфумато». Талант художника ярко проявился в сценографии, архитектуре и живописи. Он создал множество спектаклей, среди которых 
«Борис Годунов» в Большом театре, «Метаморфозы» в Центре театра и кино Никиты Михалкова, а сейчас работает над проектом станции метро «ЗИЛ».

Художник Юрий Купер: Мне важно созерцать и доходить до сути вещей

Люди разучились ценить красоту 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель

Юрий Леонидович Купер — почетный 
член Российской академии художеств, 
член Союза художников, а также актив-
ный участник современного художествен-
ного процесса. Юрий Купер родился 
5 июля 1940 года в Москве. В 1972 году 
он эмигрировал из СССР, жил и работал 
в Израиле, Великобритании, Франции, 
США, Японии. С конца 1980-х стал регу-
лярно приезжать в Москву, куда насовсем 
вернулся в начале 2000-х. Работы худож-
ника хранятся в крупнейших музейных со-
браниях мира, включая Государственную 
Третьяковскую галерею, ГМИИ имени 
Пушкина, Музей Метрополитен, Королев-
ский музей Японии. Произведения входят 
в коллекции Министерства культуры 
Франции, Библиотеки Конгресса США 
и многих других. Сейчас в залах Новой 
Третьяковки на Крымском Валу проходит 
его ретроспективная выставка «Юрий Ку-
пер. Сфумато»

ДОСЬЕ

Среди работ Юрия Купера есть книги 
 «Московский натюрморт» (Нью-Йорк, 1975), 
«Сфумато» (Москва, 2017). Он — автор пье-
сы «Двенадцать картин из жизни художни-
ка», которая была поставлена на сцене МХТ 
имени Чехова (режиссер Владимир Петров, 
2007). Создал декорации к спектаклям «Бо-
рис Годунов» (Большой театр, режиссер 
Александр Сокуров, 2007), «12» (Центр теа-
тра и кино Никиты Михалкова, режиссер 
Никита Михалков, 2021), «Метаморфозы» 
(Центр театра и кино Никиты Михалкова, 
режиссер Никита Михалков, 2022).Сейчас 
работает над проектом реставрации здания 
Центра театра и кино Никиты Михалкова 
на Поварской улице и над проектом стан-
ции метро «ЗИЛ».

справка
тя бы попытаться приблизиться к этому уров-
ню, они называют себя «авангардом». 
Тот же Малевич с «Черным квадратом» — им 
многие восхищаются, потому что не знают его 
историю. Ведь Малевич работал не только в аб-
страктном искусстве — он был импрессиони-
стом и реалистом, вот только везде проявля-
лась его профессиональная непригодность. 
Никто не знает тех его работ, потому что они 
бездарные. Но как только он сделал квадрат, то 
даже директора музеев заплакали от восхище-
ния. Таким зрителям красота не нужна. 
Я как-то говорю Илье Кабакову: «Почему бы те-
бе не попробовать сделать что-то в офорте?» 
(Гравюра на металле. — «ВМ».) А он ответил: 
«Ты что, ненормальный? Это же красиво!» Вот 
не должно быть сейчас красиво. Кабаков тоже 
был концептуалистом, но в его работах выстро-
ена идея — в них есть духовность, истории, по-
священные матери или собственному пути. 
А все остальное — просто манера такая или ся-
кая. Кроме того, вообще, когда вы рассматрива-
ете какое-либо направление в живописи, это 
априори маньеризм (подражание тому или 
иному живописцу. — «ВМ»). Вот тот же сюрреа-
лизм (направление живописи, основанное на со-
четании парадоксальных и  абсурдных обра-
зов. — «ВМ»). Самым гениальным был Босх, 
а остальное — подражание. 
С чем связан современный упадок, на ваш 
взгляд?
Когда существуют десятки тысяч художников 
и тысячи галерей — они заинтересованы в том, 
чтобы продавать искусство. У галеристов нет 
возможности искать по всему миру новых Вела-
скесов и Левитанов, они торгуют тем, что есть. 
Это бизнес, он существует по рыночным зако-
нам и не относится к искусству. 
В чем разница подходов на Западе и в России? 
Там есть хорошие частные галереи, здесь я та-
ких не вижу. Но там тоже мало художников, вез-
де сейчас главное — это хайп. А искусствоведы 
учат историю искусств, но в живописной хи-
мии разобраться им сложно. Только художник 
может понять, у кого она есть, у кого — нет.
Вы уехали в 1972 году. У меня сразу возникла ас-
социация, что именно в этом году уехал и Иосиф 
Бродский. Есть ли какая-то связь? 
На самом деле нет. Бродского вынудили эми-
грировать, а я уехал сам, потому что хотел 
учиться живописи. В СССР я уже был членом 
Союза художников, уже делал спектакли, но по-
нимал, что это все локальная история. Я не за-
нимался нонконформизмом, не был участни-
ком «бульдозерных» выставок. Но мне хотелось 
дойти до сути своего собственного стиля, 
а в СССР я сделать этого не смог бы. В советское 
время нужно было быть либо соцреалистом, ли-
бо как раз нонконформистом. Сначала на Запа-
де мне было трудно, но потом начал работать 
с хорошими зарубежными галереями, и тогда 
все получилось.
Какую страну вы считаете домом? 
Дом у меня все-таки в Москве. В остальных го-
родах мне просто нравилось — жил в Париже, 
Нью-Йорке, Лондоне, у меня есть мастерская 

в Нормандии. Сейчас я все свое время провожу 
в России. Недавно вот, впервые за два года, 
съездил в Женеву и Париж, чтобы выкупить для 
выставки свои офорты и литографии.
Были проблемы с санкциями? 
Да, как раз поэтому я не смог привезти сами ра-
боты, только репринты на бумаге.
Помимо станковой живописи, вы много работаете 
и над театральными постановками.
Действительно, я много работаю вместе с Ни-
китой Михалковым, мы с ним дружим еще 
с юности. В Риме, в театре «Арджентина», мы 
делали спектакль «Неоконченная пьеса для ме-
ханического пианино» с Марчелло Мастроян-
ни. Сейчас в Центре театра и кино Никиты Ми-
халкова я делал с ним спектакли «12» и «Мета-
морфозы». Еще работал над «Борисом Годуно-
вым» в Большом театре вместе с режиссером 
Александром Сокуровым. 
Чем отличается работа художника в станковой 
живописи и в сценографии? 
Основная разница только в одном — в театре ты 
в первую очередь связан с режиссером. Как 
в строительстве — ты зависишь от техзадания 
заказчика. Иногда его видение идеально совпа-
дает с твоими возможностями, а иногда бывает 
трудно, и надо понять, как реализовать его за-
мысел. Например, после того как откроется 
Центр театра и кино Никиты Михалкова на По-
варской, первым спектаклем будет «Ревизор». 
Режиссер Владимир Панков поставил мне зада-
чу — декорации такие, будто это провинциаль-
ный театр, и их лет двадцать возили из города 
в город, они уже обветшали. Это мне близко! 
Например, интерьер Городничего — XIX век, 
потертые обои, мутноватые зеркала. Чтобы все 

предметы были состарены. Его техзадание мне 
абсолютно понятно. Задания Никиты Михалко-
ва мне тоже понятны — в «Метаморфозах» объ-
единены шесть рассказов Чехова и Бунина. Там 
нет времени каждый раз менять декорацию, 
поэтому я предложил сделать видеоэкран, и по-
лучилось очень атмосферно — в пейзажах ше-
велится листва на деревьях, состояние дня ме-
няется от утра к вечеру. Или Ольга Ростропович 
попросила меня сделать декорацию к опере 
«Евгений Онегин». На площадке небольшая 
глубина, и мы тоже будем использовать видео, 
оно будет единым целым со сценическим дей-
ствием. 
Какую задачу ставил Александр Сокуров? 
Он прекрасный режиссер, но работать с ним 
было сложно — он часто меняет и переделыва-
ет все в процессе работы. Однако главная про-
блема у нас была тоже в том, что в спектакле 
«Борис Годунов», который мы ставили в Боль-
шом театре, много мест действия — келья Пи-
мена, корчма, Владимирский собор, Царские 
палаты. Во всех этих помещениях должен быть 
разный пол. Многие режиссеры на это не обра-
щают внимания, оставляют просто поверх-
ность сцены. И вот Саша решил сделать так же, 
хотя я предлагал все помещения засыпать ров-
ным слоем искусственного снега. На макете 
я использовал соль. Это получилось очень кра-
сиво! Я пытался убедить его и говорил, что 
у Пушкина «Борис Годунов» не реальная исто-
рия, а сон, вымысел. Я думаю, что Никита Ми-
халков на такое согласился бы, а вот Александр 
Сокуров — нет! 
Я читала, что вы с Никитой Михалковым букваль-
но разорили театр «Арджентина», когда ставили 
там «Неоконченную пьесу...», это так?
Ой, там у нас и река была настоящая — вода 
в оркестровой яме, и бабочка за 3000 долларов. 
Мы купили кусты и ветки в цветочных магази-
нах, сделали занавес с нашитой зеленью, поста-
вили на сцену четырехэтажную голубятню с на-
стоящими птицами, которые по специальному 
сигналу тренера облетали два круга по залу 
и возвращались назад. Чего там только не бы-
ло! Когда я привез декорации, чтобы монтиро-
вать, — все были в ужасе. Но все-таки спектакль 
состоялся. Он ставился на государственные 
деньги и средства театра. Мы произвели фурор! 
Там была потрясающая сцена, где Марчелло 
Мастроянни заходил в воду, ловил рыбу. На зри-
телей это производило впечатление, потому 
что в первом акте оркестровая яма с водой была 
закрыта крышкой, а во втором — открывалась 
и превращалась в реку с поднятым кустарни-
ком. А финал! Его Никита придумал, я бы до та-
кого не додумался: в спектакле зрители видят 
все время усадебную веранду генеральши, 
а парковая красота остается с обратной сторо-
ны дома. А он мне говорит: «Что если нам рас-
пилить этот дом пополам, чтобы его можно бы-
ло в конце раздвинуть?» Мы все проверили, 
рассчитали, и в конце концов раздвигали дом. 
И в финале зрители видели огромный парк, ку-
да выбегал мальчик в ночной рубашке и где ле-
тали голуби. 

Сейчас вы работаете не только над спектаклями. 
Вы автор проекта реконструкции и самого здания 
Центра театра и кино Никиты Михалкова на По-
варской, памятника конструктивизма братьев 
Весниных. Будете менять пространство внутри? 
Нет, я не могу ничего менять и перестраивать, 
только облицовывать — конструкция здания 
сохранилась, а отделки того времени уже нет. 
Я придумал полностью все интерьеры центра, 
все зоны — от зрительного зала до санузлов. Все 
будет решено в монохромной гамме благород-
ного серого цвета, а в холлах около зала устано-
вят экраны, где будут транслироваться сцены из 
спектаклей театра. Сейчас модно делать инте-
рьеры театров из кирпича и бетона, но мне хо-
телось сделать более классическое простран-
ство, где будет приятно находиться: большое 
фойе, ресторан, литературное кафе, где будут 
творческие встречи. И приходить туда можно 
не только на спектакли. Это новое обществен-
ное пространство, куда можно просто зай ти от-
дохнуть, побыть там. 
Над какими еще проектами вы работаете? 
Мне предложили сделать новую станцию метро 
«ЗИЛ». Я уже представил проект заместителю 
Сергея Собянина, его утвердили. Сначала я пла-
нировал, что в отделке будет использован толь-
ко черный мрамор, но заказчик посчитал, что 
мое решение слишком мрачное. Теперь, в окон-
чательном варианте, будет использоваться 
и белый камень. Я уступил, хотя мне самому 
очень нравится черный, кроме того, автомоби-
ли ЗИЛ выпускались именно такого цвета. В ве-
стибюле будут рельефы из черного пластика 
с изображением этих моделей автомобилей.

Сейчас творцы 
эпатируют, 
а не стремятся 
приблизиться 
к уровню гениев 
прошлых эпох 

22 июня 13:37 Художник Юрий Леонидович Купер показывает «Вечерней Москве» свою мастерскую на Смоленской набережной. Слева — рабочее место живописца, где установлены дополнительные лампы для освещения натуры
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точка Сегодня точку в номере ставит команда «Золотая клешня», участвующая в чемпионате России по гребле на лодках «Дракон». Соревнования проходят с 3 по 6 июля 
в Москве на Гребном канале. В рамках состязания команды из разных городов России поборются за победу в скоростном преодолении дистанции 500 метров. 
Гребля на байдарках и каноэ — командный вид спорта, на каждой лодке присутствуют десять гребцов, рулевой и барабанщик, основная задача которого — за-
давать бодрый ритм синхронной гребле товарищей. Такой вид гребли, как можно понять по стилю украшения лодки, пришел к нам из Азии, где появился более 
2000 лет назад. Популярность этого вида спорта не только в России, но и во всем мире обусловлена его доступностью: он не требует никаких специальных навыков 
и подходит для всех возрастов. 

Россиянам хотят 
разрешить в пятницу 
раньше уходить 
с работы. И как вам?

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПРЕЗИДЕНТ 
КОНСАЛТИНГОВОЙ ГРУППЫ

Это хорошее решение. Осо-
бенно оно подойдет для офис-
ных сотрудников. И HR-де-
партаменты в компаниях 
смогут регулировать эти во-
просы. Сейчас они проводят 
обучение, в некоторых мо-
ментах идут на уступки в от-
ношении предоставления от-
пусков и отгулов. У офисных 
сотрудников также четко 
структурирован рабочий 
день, и они уходят с работы на 
час раньше. Узаконить это, 
конечно, было бы неплохо. 
К тому же огромное количе-
ство компаний и крупных 
корпораций достаточно хоро-
шо регулируют работу своих 
сотрудников. В некоторых 
случаях работодатель даже го-
тов отпустить пораньше, если 
сотрудник отмечает день рож-
дения ребенка или если чело-
век приболел, плохо себя чув-
ствует.

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРОФЕССОР, 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Я считаю, что такое решение 
абсолютно негативно скажет-
ся и на зарплатах сотрудни-

ков, и на экономике организа-
ции в целом. И это совершен-
но никому не нужно. У неко-
торых фирм и так есть 
утвержденное законом вре-
мя — час, на который можно 
уйти пораньше. И увеличи-
вать его нет смысла.

АЛЕКСЕЙ ЗАХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ КОМПАНИИ SUPERJOB

Мне кажется, что подобные 
инициативы смысла не име-
ют, просто потому, что закон 
и так все позволяет. Думаю, от 
этого решения принципиаль-
но ничего не поменяется. 
Многие работодатели сами 
предоставляют дополнитель-
ное нерабочее время по пят-
ницам и не только. И ничего 
страшного в этом нет. Мы не 
можем заставить работать 
больше, чем этого требует 
российское законодатель-
ство. А все остальное в руках 
работодателя. Если, к приме-
ру, водитель такси будет мень-
ше работать, то сократятся 
и его доходы. На такое он сам 
не согласится. А у офисных со-
трудников есть свои нормы, 
например недельные, кото-
рые они могут выполнить 
хоть за три дня. 

Сенатор Совета Федерации Айрат Гибатдинов предло-
жил сделать пятницу сокращенным днем, предоставив 
дополнительное нерабочее время. Он подчеркнул, что 
такая мера приведет к улучшению профессионального 
тонуса граждан и решит ряд других проблем.

вопрос дня

Подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Вне зоны доступа 
мы не опознаны

ВЦИОМ представил результаты опро-
са, и оказалось, что 74 процента росси-
ян ежедневно пользуются интерне-
том, а каждый третий респондент про-
водит в глобальной сети больше четы-
рех часов в день. Через смартфоны мы 
уже не только звоним или переписы-
ваемся в мессенджерах, но на них за-
вязана вся наша жизнь, это приходит-
ся просто констатировать как факт. 

Недавно мой телефон неожиданно разрядился. Я оказа-
лась в незнакомом районе в довольно неудобное время, 
когда на улицах было немного прохожих. Тогда я поняла, 
что совершенно не знаю, что делать — под рукой нет кар-
ты, нельзя вызвать такси, и я даже не представляю, где на-
ходится метро или как разобраться в маршрутах автобу-
сов, которые изредка все-таки проезжали. В этот момент 
в голову пришел вопрос: как же раньше люди могли ре-
шить свои проблемы без помощи гаджета и интернета? 
Нужно позвонить в какую-то организацию — номер 
ищем только в интернете. Заинтересо-
вало, что такое адронный коллайдер, 
в каком году произошло то или иное 
историческое событие или как фами-
лия писателя, которая неожиданно 
вылетела из головы в нужным мо-
мент — тут же на помощь приходит 
глобальная сеть. Да и рабочие процес-
сы тоже завязаны на интернете, как ни 
крути. Установив таймер на смартфо-
не, я увидела, что мой экран активен 
более 10 часов в день. Это при том, что 
я не люблю бездумно просматривать 
ленту в соцсетях — все это переписки, 
поиск информации, приложения так-
си и другие сервисы, которые помога-
ют «упростить» жизнь. А в чем, собственно, упрощение? 
Только в том, что вместо того чтобы участвовать в реаль-
ной жизни, мы теперь все делаем в интернете. И вроде 
действительно легче и быстрее. Вот только перед глазами 
у нас экран, а не глаза человека, не пейзаж, который мы 
уже просто не замечаем, поскольку, даже прогуливаясь до 
дома, отвечаем на сообщения или ищем нужную песню. 
Такие блага цивилизации, конечно, прекрасны. Можно 
не напрягаться — в смартфоне найдется любое решение. 
Только вот жизнь становится автоматической. И тут вспо-
минается популярная картинка из того же интернета, где 
молодая пара сидит на свидании в кафе, и каждый «завис» 
в собственном гаджете. Может быть, в этом кроется глав-
ная причина жалоб активных пользователей сети на то, 
что время ускорилось до невозможности. Люди уже не 
успевают чувствовать и наслаждаться жизнью. Да и как 
тут успеть, если телефон призывно моргает все новыми 
и новыми сообщениями. Но я убеждена, что нужно нау-
читься контролировать свое экранное время. Не должно 
получаться так, что в смартфоне мы проводим больше 
времени, чем в «реале», а когда под рукой нет заветного 
гаджета, мы, как дети, у которых отобрали любимую 
игрушку, растерянны и несамостоятельны. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Тренинг
«Тайм-менеджмент. 
Расстановка 
приоритетов» 

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1.
Центр ГБУ «Моя карьера» 
6 июля, 10:00, бесплатно
Эксперты центра «Моя карьера» 
научат выделять главные за-
дачи. Расскажут, как повысить 
личную эффективность и найти 
время на то, что давно откла-
дывали, и как оптимизировать 
и автоматизировать задачи. 
На тренинге каждый участник 
получит инструменты расста-
новки приоритетов и распре-
деления задач, которые можно 
применять на практике.

Мастер-класс 
«7 инструментов 
построения системы 
в бизнесе и выхода 
из оперативного 
управления»

 Павелецкая
Шлюзовая наб., 8, стр. 1
Академия «Стратег»
6 июля, 11:00, бесплатно
Эксперты расскажут, какие есть 
способы увеличения эффектив-
ности сотрудников без де-
нежной мотивации. Как уйти 
от «звездных сотрудников» 
и построить системную компа-
нию. Расскажут, как увеличить 
доход за счет инструментов 
управления и как создать иде-
альную структуру организации, 
которая поможет росту. 

Лекция
Испытание 
при приеме на работу
https://afi sha.timepad.ru/
event/2484573
онлайн
6 июля, 11:00, бесплатно
Директор департамента юриди-
ческой практики по трудовому 
праву крупного портала по по-
иску работы Александр Южалин 
расскажет, что такое «испы-
тание при приеме на работу» 
и для чего его может установить 
работодатель. Объяснит, как 
оценить и оформить результаты 
тестовой работы и в каких слу-
чаях можно уволить сотрудника 
за непрохождение испытания.

Практикум
«Загрузка товара»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2329512
онлайн
7 июля, 12:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как пра-
вильно создать карточку товара 
для онлайн-маркетплейсов. 

Вебинар
Выигрышные 
стратегии — 2023 
для предпринимателей
https://afi sha.timepad.ru/
event/2488167 
онлайн
6 июля, 15:00, бесплатно
На примере реальных кейсов 
действующих предприни-
мателей эксперты разберут 
построение стратегий. 

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Работа и образование

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические
услуги

● Требуется: Вечерняя уборщи-
ца, 5/2 с 18:00-22:00. З/п 23 000, 
оформление по ТК. М. Тверская/
м. Пушкинская. Тел. (977) 774-22-10

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Оператор call-центра, обработка 
звонков, еженедельные выплаты. 
Т. (962) 954-20-02 

5 июля 1943 года началась 
Курская битва — одно из ве-
личайших сражений, во вре-
мя которого обозначился ко-
ренной перелом в ходе Вели-
кой Отечественной войны.

Летняя кампания 1943 года 
должна была решить судьбу не 
только войны на Восточном 
фронте, но и всей Второй ми-
ровой, считает доцент истори-
ческого факультета МГУ име-
ни М. В. Ломоносова Юрий 
Борисенок. 
— Предпосылки для Курской 
битвы возникли в самом нача-
ле 1943 года, когда наметился 
коренной перелом в ходе Ве-
ликой Отечественной войны, 
и Красная армия завершила 
контрнаступление под Ста-
линградом — говорит он. — 
При этом гитлеровцы в пер-
вой половине 1943 года пыта-
лись контратаковать и Белго-
род, и Харьков, применяя 
в том числе свои самые новей-
шие на ту пору танки «Тигры» 
и «Пантеры». И в результате 
сумели отбить эти города.
Гитлеровцы сосредоточились 
в районе Курского выступа, 
который стал местом притя-
жения воюющих сторон, от-
мечает историк. 
— Гитлер и его военное ру-
ководство спланировали 
операцию под названием 
«Цитадель», начало которой 
пришлось на 5 июля 1943 го-
да, — рассказывает Борисе-
нок. — Немцы сосредоточили 
там около 800 тысяч человек, 
к которым было придано 
200 танков и штурмовых ору-
дий, в число которых входили 
те же «Тигры», «Пантеры» 
и самоходки «Фердинанд». Но 
при этом Красная армия к на-
чалу битвы уже значительно 
превосходила противника 
и в живой силе, и в технике. 
У нас там были выставлены 
один миллион 300 тысяч чело-
век, а в резерве стоял Степной 
фронт, куда входило еще пол-
миллиона. Он должен был 
развить наше наступление по-
сле того, как будет остановле-
но немецкое. Кроме того, на 
2000 немецких танков прихо-
дилось 5000 наших вместе 
с самоходными орудиями. 

По словам Юрия Борисенка, 
по совету маршала Жукова 
и других видных советских 
военачальников Сталин при-
нимает решение не начинать 
наступление первыми, а силь-
но обескровить противника 
в оборонительных боях. 
— Утром 5 июля немцы нача-
ли свое наступление, но со-
ветская разведка сработала 
хорошо и узнала об этом рань-
ше, чем хотелось бы нем-
цам, — говорит он. — Поэто-
му Центральный и Воронеж-
ский фронты под командова-
нием генералов Константина 

Рокоссовского и Николая Ва-
тутина провели артиллерий-
скую контрподготовку. И нем-
цы поняли, что неожиданным 
наступление не получится. 
При этом, замечает эксперт, 
чтобы подбить «Тигр» или 
«Пантеру», нашим Т-34 необ-
ходимо было приблизиться 
к ним на расстояние 500 ме-
тров. А немецкие танки мог-
ли бить по «тридцатьчетвер-
кам» с дистанции до двух ки-
лометров. 
— Крупнейшим танковым 
сражением Второй мировой 
стала битва под Прохоров-
кой, — рассказывает Борисе-
нок. — В учебниках истории 
написано, что Прохоровское 
поле — третье ратное поле 
России после Куликова поля 
и Бородинского. Сражение 
началось 12 июля и длилось 
почти неделю. Несмотря на 
серьезные потери с обеих сто-
рон, битва под Прохоровкой 
была однозначно выиграна 
Красной армией. При этом 
никакой надежды прорваться 
у немцев не осталось. Юрий 
Борисенок уточняет, что уже 
18 июля фашисты начинают 
организованно отходить. При 
этом они понесли серьезный 
урон на северном участке Кур-
ского выступа. 
— Там было потеряно 50 ты-
сяч человек и 400 танков, — 

говорит он. — Уже 13 июля 
Гитлеру приходится прово-
дить совещание на тему, стоит 
ли продолжать эту жутко 
складывающуюся для них 
кампанию. А еще 12 июля на-
чинается операция «Кутузов», 
в которой наша армия перехо-
дит в контрнаступление в на-
правлении Орла. Немцы не 
смогли его сдержать. И уже 
3 августа фашисты отброше-
ны на исходную позицию.
Дальше началась, по словам 
историка, операция «Полко-
водец Румянцев» по освобож-
дению Харькова и Белгорода. 
5 августа были освобождены 
Орел и Белгород. И это было 
ознаменовано первым салю-
том в Москве. Окончательно 
все было закончено 23 авгу-
ста, и Красная армия отбро-
сила немцев на запад на 140–
160 километров. И во второй 
раз за 1943 год был освобож-
ден Харьков. 
— Значимость Курской битвы 
заключается в том, что страте-
гическая инициатива сохра-
нилась в руках Красной ар-
мии, — заключил историк 
Юрий Борисенок. — Тогда же, 
в ходе сражения, и началась 
подготовка к тому, чтобы из-
гнать немцев за пределы Со-
ветского Союза.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Победа в битве на Курской дуге 
сломала хребет фашизма 

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН ПЕРВОГО РАНГА ЗАПАСА 
Аналогия Курской битвы 
с текущими событиями одна. 
И сегодня наши бойцы, 
командиры воюют с нациста-
ми. Пусть они и в другой шку-
ре. Но их поддерживают те же 
Германия, США. И на поле 
боя те же танки с крестами 
на броне. И они кромсают 
землю Донбасса так же, как 
это было в 1943 году. В Кур-
ской битве был сломан хребет 
фашизма. Сейчас другие ус-
ловия, но суть такая, что, как 
и тогда, надо сломать хребет 
врагу. 
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5 июля 1943 года. Советские минометчики сражаются с противником в ходе Курской битвы 
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